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Видно, на заступничестве «мно-
гострадальных» армян медом 

намазано, если бывшие генсе-
ки и прокуроры после оконча-
ния срока полномочий безот-
ветственно пускаются во все 
тяжкие, лишь бы пополнить 
банковские счета. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Давненько не было слышно про 
бывшего главного прокурора Меж-
дународного уголовного суда арген-
тинца Луиса Морено Окампо, пе-
реквалифицированного в советника 
ООН по вопросам геноцида. Прав-
да, проблемами порождения исто-
рических и общественно-полити-
ческих причин Холокоста он не за-
нимался, материалов не изучал, но 
опыт пускания пыли в глаза имеет 
предостаточный. 

На днях он выступил с инициа-
тивой, призывающей «армян всего 
мира объединиться» и начать кам-
панию в СМИ против проведения 
в ноябре 29-й сессии Конференции 
ООН об  изменении климата (COP29) 

в Баку. По его необоснованной за-
думке, не имеющей ничего общего 
даже с формальной логикой, если 
все хайские активисты объединятся, 
Президент Ильхам Алиев, испугав-
шись глобального бойкота, освобо-
дит «невинных армянских пленных». 

И тут к адвокату дьявола воз-
никает целых три вопроса. Во-пер-
вых, какой на дворе век, если в рас-
поряжении не только следствия, но 
и дипломатических представительств 
постоянных членов Совбеза ООН 
имеется целый ворох объективных 
доказательств военных преступлений 
тех, кто в сизо СГБ АР дожидается 
прозрачного судебного процесса? 

Смотрящий по «геноцидам» 
Еще один «бывший» 
против проведения СОР29 в Баку 
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Среди мастеров ратного дела 
есть правило, согласно ко-

торому войны в большинстве 
случаев ведутся не микрохи-
рургическим путем, а методом 
химиотерапии. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Из него следует, что путем средств 
подавления огнем накрываются огром-
ные площади противника, чтобы 
уничтожить как можно больше жи-
вой силы, инфраструктурных объ-
ектов и прочих вражеских средств. 
А военная микрохирургия исполь-

зуется в исключительных случаях 
ради нейтрализации исключитель-
ных целей и объектов.

Рыцари плаща и кинжала же, на-
против, в подавляющем большин-
стве делают ставку на микрохирур-
гию, уж настолько их обязанности 
и задачи носят эксклюзивный ха-
рактер. Они должны быть точны-
ми и искусными в выполнении за-
даний, которые, как правило, укла-
дываются в рамки ограниченных 
ареалов, имея адресную сущность. 

США довольно распространен-
но используют совмещенные техно-
логии, выполняя и военные, и аген-
турные задачи вперемежку. Они не 

утруждают себя эксклюзивностью, 
валят все яйца в одну корзину, по-
лагаясь на свой авторитет и боль-
шие возможности, считая прямо-
линейность приемлемой для себя.  

Можно, конечно, позволить себе 

пулять пушками по воробьям, бла-
го запасы позволяют, но зачем ри-
сковать репутацией и раскрывать 
слабые места?
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Благими намерениями расшатывается регион
Вашингтон не скрывает, что рвется на Кавказ

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

На протяжении всей своей исто-
рии независимости, да и много ра-
нее, Азербайджан был объектом не-
справедливой критики и двойных 
стандартов со стороны ряда веду-
щих мировых СМИ и влиятельных 
структур. В последние 30 лет глав-
ной причиной тому стал конфликт 

между Азербайджаном и Арме-
нией из-за территориальных при-
тязаний последней. Многомилли-
онная армянская диаспора, проар-
мянские политики и представители 
западных СМИ, не имея на то осно-
вания, распространяли ложные све-
дения о Стране огней, представляя 
ее в образе, далеком от реальности.

Вклад в развитие цивилизации 
Страна огней способствует решению глобальных 
проблем, стоящих перед человечеством

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Встреча прошла в роскошных 
апартаментах Елисейского дворца 
- резиденции французского прези-
дента. Отвечая на вопросы журна-
листа, Макрон выразил решимость 
и уверенность, которые стали его 
визитной карточкой. Он призвал 
всех зрителей не беспокоиться о те-
кущем положении Франции. Не-
смотря на кажущуюся хаотичность 

и парализованный парламент в ре-
зультате внезапно объявленных вы-
боров, Макрон убеждал в том, что 
страна далека от полного коллапса.

Макрон особо подчеркнул, что 
выборы были необходимым шагом 
для «разъяснения» ситуации, по-
зволяющим стране выйти из пле-
на «обиды», который, по его мне-
нию, мог бы оказаться разруши-
тельным. 

Коллапс неминуем
У Франции есть повод для беспокойства
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Умение Страны огней выстра-
ивать международные свя-

зи на основе взаимного уваже-
ния, взаимопонимания, с учетом 
интересов всех стран регио-
на и центров силы восходит 
в глубь веков, неизменно давая 
ощутимые результаты. 

До сих пор есть ряд столиц, уве-
ровавших, что нет ничего более веч-
ного, чем искусственное противо-
стояние «христианской» и «прочих» 
цивилизаций, забывая, что челове-
чество тысячелетиями научилось 
обходить навязываемые извне ша-
блоны «морали», делящей обще-
ства на своих и чужих. 

Официальный Баку первым ре-
ализовал преимущество общечело-

веческих ценностей перед надуман-
ными индоевропейским и евроат-
лантическим, оседлым и кочевым 
укладами жизни. Да и сами миро-
вые религии, если внимательно 
вчитаться в тексты любой из них, 
не делят «детей адамовых» на кон-
тинентальных и островных, расы 
и народности, а европейцы и аме-

риканцы, как относительно новые 
социальные общности, и вовсе не 
упоминаются в священных книгах. 

Ровно об этом, только на бо-
лее высоком уровне культуроло-
гии и дипломатии прочитал лек-
цию экспертам и журналистам 
из более полусотни стран по обе 
стороны Атлантики Президент 

Ильхам Алиев во время Второго  
Шушинского глобального медиа-
форума на тему «Разоблачение лож-
ных нарративов: борьба с дезин-
формацией», основные положения 
которого до сих пор рефреном от-
даются во всех мировых изданиях.  

Курс на углубление партнерства 
Баку становится одним из центров принятия решений 

Основные положе-
ния темы «Разобла-

чение ложных нар-
ративов: борьба 

с дезинформацией» 
Второго Шушинско-

го глобального 
медиафорума до сих 
пор рефреном отда-
ются во всех миро-

вых изданиях  3

Актуальность Второго Шушинского глобального медиафорума на 
тему «Разоблачение ложных нарративов: борьба с дезинформа-

цией» заключается в том, что Азербайджан устами своего лидера 
Ильхама Алиева еще раз доказал всему миру то, что остается неиз-
менным в своем выборе бороться с дезинформацией и разоблаче-
нием ложных нарративов. 

Политическая арена Франции оказалась в центре внимания 
мировой общественности, особенно с приближением лет-

них Олимпийских игр в Париже. В связи с этим недавно амери-
канский журналист Ли Хокстадер поведал миру о том, как встре-
тился с президентом Франции Эмманюэлем Макроном и обсудил 
с ним текущее положение вещей, охватившее страну многогран-
ным беспорядком. 

Министерство обороны Азер-
байджанской Республики рас-
пространило заявление в связи 
с провокационными действиями 
Армении против нашей страны.

«Министерство обороны Азер-
байджанской Республики уже сооб-
щало о недавно совершенных Арме-
нией провокациях с применением тя-
желого оружия на Кяльбаджарском 
направлении и с применением ква-
дрокоптера - на Товузском направле-
нии. Подобные провокации со сто-
роны Армении отнюдь не первый 
случай, они носят постоянный ха-
рактер. Военные учения, проведен-
ные Соединенными Штатами Аме-
рики в Армении, оснащение Фран-
цией Армении смертоносным оружи-
ем и оказание Европейским Союзом 
военной помощи Армении под при-
крытием Европейского фонда мира 
на предварительном этапе в размере 
десяти миллионов евро вдохновля-
ют оккупационную Армению совер-
шать подобные провокации и свиде-
тельствуют о подготовке к очередной 

войне против Азербайджана.
Министерство обороны еще раз 

предупреждает Армению и ее покро-
вителей о том, что им следует воз-
держаться от намерения создать но-
вый очаг войны на Южном Кавка-
зе. Если подобные провокационные 
действия против нашей страны не 
будут прекращены, то будут приня-
ты надлежащие ответные меры в це-
лях самообороны с использованием 
всех средств, имеющихся в арсена-
ле Вооруженных сил Азербайджан-
ской Республики.

Заявляем, что вся ответствен-
ность за обострение ситуации в ре-
гионе ляжет на военно-политическое 
руководство Армении и ее покро-
вителей», - говорится в заявлении.

Жесткое предупреждение 
Азербайджан примет адекватные меры 

в ответ на провокации Армении 

К сведению Луиса Мо-
рено Окампо - офи-

циальный Иреван 
самолично отвел 

собственную кандида-
туру, поддержав Баку 
в качестве безальтер-

нативного хозяина 
проведения COP29
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25 июля в Бишкеке состоялось 
3-е заседание Совета генераль-
ных прокуроров Организации 
тюркских государств, учрежден-
ного в Баку в 2021 году, сообщи-
ли БР в пресс-службе Генпроку-
ратуры Азербайджана.

На заседании с участием гене-
ральных прокуроров Азербайджа-
на, Казахстана, Кыргызстана, Узбе-
кистана и Турции, делегации во гла-
ве с генеральным секретарем ОТГ, 
главного советника Международной 
ассоциации прокуроров было про-
демонстрировано видеообращение 
Президента Кыргызской Республи-
ки Садыра Жапарова. Президент 
поприветствовал участников меро-
приятия и пожелал успехов в рабо-
те заседания.

В своем выступлении генераль-
ный прокурор Кямран Алиев под-
черкнул особое значение тюркского 
единства для Азербайджана: «Это 
подтверждается словами Президента 
Ильхама Алиева «У нас нет другой 
семьи, наша семья - это тюркский 
мир». 

Кямран Алиев отметил, что ОТГ 
внесет важный вклад в консолида-
цию усилий и более эффективное 
осуществление взаимного сотруд-
ничества в области обеспечения за-
конности и правопорядка в госу-
дарствах-членах, надежной защи-
ты прав и свобод человека, борьбы 
со всеми формами преступности.

Генеральный прокурор проинфор-
мировал своих коллег о том, что под 
руководством победоносного Вер-

ховного Главнокомандующего, Пре-
зидента была полностью восстанов-
лена территориальная целостность 
Азербайджана, а также что благода-
ря вниманию и заботе главы госу-
дарства Ильхама Алиева и Перво-
го вице-президента Мехрибан Али-
евой в Карабахе ведутся быстрыми 
темпами восстановительные и стро-
ительные работы.

Также Кямран Алиев сказал, что 
в Азербайджане пройдут 29-я сес-
сия Конференции Сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об измене-
нии климата - COP29, а с 29 сен-
тября по 2 октября текущего года 
- 29-я ежегодная конференция и об-
щее собрание Международной ас-
социации прокуроров, и пригласил 
коллег принять участие в престиж-
ном мероприятии.

По итогам заседания было при-
нято Бишкекское заявление и реше-
но провести следующее заседание 
в 2025 году в Узбекистане.

В мероприятии принял участие 
чрезвычайный и полномочный по-
сол нашей страны в Кыргызстане 
Лятиф Гандилов.

В рамках визита генеральный 
прокурор Азербайджана встретил-
ся с генеральными прокурорами Ка-
захстана и Узбекистана, а также с ге-
неральным советником Междуна-
родной ассоциации прокуроров 
и обсудил вопросы дальнейшего 
сотрудничества.

На этом рабочий визит делега-
ции Генеральной прокуратуры Азер-
байджана в Кыргызстан завершился.

БР

Координируя усилия
Состоялось 3-е заседание  

Совета генеральных прокуроров ОТГ

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов встретился 25 июля с пред-
седателем Конституционного 
суда Турецкой Республики Ка-
диром Озкая.

Как сообщили в Кабинете Ми-
нистров, на встрече было выражено 
удовлетворение устойчивым разви-
тием связей между Азербайджаном 
и Турцией во всех сферах, в том чис-
ле в политической, торгово-эконо-
мической, инвестиционной, энер-
гетической, транспортно-транзит-
ной и других областях. Было также 
отмечено долгосрочное плодотвор-
ное партнерство в судебно-право-
вой сфере.

Была подчеркнута значимость 
усилий президентов Азербайджана 
и Турции в повышении междуна-

родного авторитета Организации 
тюркских государств и ее превра-
щении в региональный центр силы.

Также была отмечена важность 
сотрудничества между конституци-
онными судами двух стран как в дву-
стороннем формате, так и в рам-
ках международных организаций, 
и в первую очередь в рамках Кон-
ференции конституционных юрис-
дикций тюркского мира.

На встрече обсуждались пер-
спективы развития азербайджа-
но-турецкого взаимовыгодного 
сотрудничества в различных на-
правлениях, в том числе в судеб-
но-правовой сфере.

Во встрече принял участие пред-
седатель Конституционного суда 
Азербайджанской Республики Фар-
хад Абдуллаев.

АЗЕРТАДЖ

Сотрудничество в двустороннем формате
Премьер-министр Али Асадов встретился с председателем Конституционного суда Турции

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Асадов 
встретился 25 июля с делегаци-
ей, возглавляемой сопредседа-
телем азербайджано-сербской 
межправительственной комис-
сии по торгово-экономическо-
му сотрудничеству, министром 
культуры Сербии Николой Се-
лаковичем.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече было 
выражено удовлетворение развити-
ем азербайджано-сербской дружбы 
и связей стратегического партнер-
ства в различных сферах. Подчеркну-

то активное сотрудничество в тор-
гово-экономической, инвестицион-

ной, нефтегазовой, промышленной 
сферах.

Говорилось о значимости прак-
тической реализации достигнутых 
между главами государств догово-
ренностей с точки зрения даль-
нейшего расширения взаимовы-
годного партнерства.

Стороны коснулись значимо-
сти прошедшего в Баку 8-го засе-
дания межправительственной ко-
миссии.

На встрече также обсуждались 
перспективы по увеличению тор-
гового оборота и взаимных инве-
стиций, развитию сотрудничества 
в транспортно-транзитной обла-
сти, возобновляемой энергетике, 
гуманитарной и других сферах.

Партнерство по нарастающей
Обсуждены перспективы развития сотрудничества между Баку и Белградом

Состоялось 8-е заседание Межпра-
вительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотруд-
ничеству между Азербайджа-
ном и Сербией, сообщили БР 
в пресс-службе Минтруда.

На заседании министр труда и со-
циальной защиты населения Сахиль 
Бабаев подчеркнул, что благодаря по-
литической воле и усилиям руково-
дителей Азербайджана и Сербии от-
ношения между нашими странами, 
постоянно развиваясь, поднялись на 
уровень стратегического партнерства.

Министр Сахиль Бабаев довел до 
внимания, что между двумя странами 
существуют тесные отношения в со-
циальной, транспортной, экономиче-
ской и других сферах. По его словам, 
протокол, который будет подписан 
сегодня, придаст импульс реализа-
ции дальнейших мер. 

Министр культуры Республики 
Сербия, сопредседатель межправко-
миссии с сербской стороны Никола 
Селакович подчеркнул, что отноше-
ния между двумя странами разви-
ваются во всех сферах, в том чис-

ле в политической плоскости. «Мы 
разделяем одинаковые ценности на 
международной политической арене. 
Сербия всегда поддерживала терри-
ториальную целостность Азербайд-
жана», - добавил министр. 

Заявив, что экономические и тор-
говые показатели находятся на очень 
высоком уровне, сопредседатель ска-
зал, что Сербия хочет играть роль 
посредника в транспортировке азер-
байджанского газа в Восточную и За-
падную Европу.

Он отметил, что между Азербайд-
жаном и Сербией действует безви-
зовый режим, но прямые авиарейсы 
не выполняются. «Мы должны най-
ти решение этого вопроса до конца 
текущего года. Это также может спо-
собствовать развитию бизнес-свя-
зей», - уверен Н.Селакович. 

Заместитель министра иностран-
ных дел Азербайджана Фариз Рзаев 
подтвердил, что между двумя стра-
нами существует активное сотруд-
ничество, Азербайджан и Сербия 
поддерживают друг друга, особен-
но в вопросе территориальной це-
лостности. Подчеркнув, что Сербия 

и Азербайджан придают большое 
значение торгово-экономическим 
отношениям, замминистра указал на 
значимость развития связей в сферах 
туризма, образования и др.  

Посол Сербии в нашей стране 
Драган Владисавлевич отметил, что 
двусторонние дипломатические от-
ношения основаны на традицион-
ной дружбе и взаимной поддержке, 
и проинформировал о реализации 
совместных инициатив в экономиче-
ской, военной и политической сферах. 

В свою очередь заместитель ми-
нистра экономики Азербайджана Са-
хиб Мамедов подчеркнул, что дву-
сторонние отношения в экономи-
ческой сфере значительно возросли 
- в 5 раз. Отметив, что ряд сербских 
компаний осуществляют активную 
деятельность в Азербайджане, С.Ма-
медов назвал главной целью превра-
щение страны в центр «зеленой» энер-
гии и 4-й промышленной револю-
ции. Замминистра заявил, что желает 
участия сербских компаний в строи-
тельных работах на освобожденных 
от оккупации территориях и при-
гласил коллег из Сербии на COP29.

Государственный секретарь Ми-
нистерства экономики Сербии Анд-
реа Хорват Кралж сказала, что мес-
седж, данный в связи с имеющимися 
в Сербии инвестиционными возмож-
ностями для азербайджанских инве-
сторов, может внести большой вклад 
в развитие сотрудничества.  

Затем сопредседатели комиссии 
подписали Протокол по итогам за-
седания. Документ охватывает даль-
нейшие направления сотрудниче-
ства в различных сферах. 

В ходе выступления на брифин-
ге после заседания министр труда 
и социальной защиты населения Са-
хиль Бабаев сказал, что «зеленый» 
энергетический коридор является 
одним из первостепенных вопросов 
для Азербайджана.  

Министр культуры Республики 
Сербия, сопредседатель межправи-
тельственной комиссии с сербской 
стороны Никола Селакович отметил, 
что президентам двух стран принад-
лежит большая роль в углублении 
двусторонних отношений. 

БР

Бизнес-связи в тренде
Состоялось 8-е заседание азербайджано-сербской межправительственной комиссии 

Очередной раунд политических 
консультаций между министер-
ствами иностранных дел Азер-
байджанской Республики и Ре-
спублики Узбекистан состоялся 
25 июля в столице Узбекиста-
на - Ташкенте.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД Азербайджана, 
азербайджанскую делегацию возглав-
лял заместитель министра иностран-
ных дел Самир Шарифов, а узбек-
скую - заместитель министра ино-
странных дел Бобур Усманов. В ходе 
политических консультаций сторо-
ны обсудили вопросы, касающие-
ся политической, экономической, 
транспортной, культурной, гумани-
тарной и других представляющих 
взаимный интерес сфер, состоялся 
обмен мнениями о сотрудничестве 
в рамках международных и регио-
нальных организаций.

Было особо подчеркнуто, что раз-
витие отношений между двумя брат-

скими странами, имеющими общие 
исторические корни, язык, религию 
и традиции, стало возможным бла-
годаря твердой политической воле 
и совместным практическим уси-
лиям глав государств. Выражено 
удовлетворение уровнем отноше-
ний стратегического партнерства, 
основанных на принципах взаим-
ного доверия и уважения, отмечено, 
что растущие контакты на высшем 
и высоком уровнях вносят большой 
вклад в двусторонние отношения.

Подчеркивалось, что проведение 
в Азербайджане 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
является показателем растущего ав-
торитета нашей страны на междуна-
родной арене. В рамках политических 
консультаций между Азербайджа-
ном и Узбекистаном был проведен 
обмен мнениями вокруг договор-
но-правовой базы и рассматривае-
мых проектов, проведена инвента-
ризация двусторонних документов.

Братское взаимодействие
МИД Азербайджана и Узбекистана провели  

очередной раунд политических консультаций

Азербайджанское государство 
направило очередную партию 
гуманитарной помощи гумани-
тарному лицею «Лингвист» име-
ни академика Зарифы Алиевой 
в украинском городе Ирпень.

Гуманитарная помощь, состоя-
щая из комплектов ноутбуков, на-
правлена на дальнейшее улучшение 
материально-технических возмож-

ностей средней школы.
Посол Азербайджана в Украи-

не Сеймур Мардалиев, принявший 
участие в церемонии доставки гума-
нитарной помощи в школу, сооб-
щил, что по поручению Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
наше государство продолжает ока-
зывать гуманитарную помощь Укра-
ине в период войны.

«Президент Ильхам Алиев зая-

вил на прошедшем на днях в Шуше 
Глобальном медиафоруме, что Азер-
байджан на сегодняшний день пре-
доставил украинскому народу гума-
нитарную и финансовую помощь на 
сумму 40 млн евро. Мы реализова-
ли несколько проектов социальной 
инфраструктуры в Украине, в част-
ности, в городе Ирпень, и продол-
жим это делать», - добавил Сеймур 
Мардалиев.

Выразив признательность главе 
государства и нашему народу за ока-
занную поддержку, директор шко-
лы Валентина Антоненко отметила, 
что Президент Ильхам Алиев по-
дарил вторую жизнь школе, в ко-
торой учатся 2300 учеников. Оче-
редная помощь, оказанная сегодня, 
позволит еще больше улучшить ма-
териально-технические возможно-
сти школы.

Очередная партия гумпомощи
Помощь лицею имени академика Зарифы Алиевой в Ирпене продолжается
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А тот факт, что модератором ме-
роприятия вызвалась быть ведущая 
и продюсер телеканала Euronews Ре-
бекка Маклафлин-Истхэм, и вовсе 
придавал изюминки новым реалиям 
- ведь именно с трибун ПАСЕ и Ев-
ропарламента, а также сената Фран-
ции громче всего слышен «гневный 
пафос» по поводу недостаточной за-
щиты «многострадального» армян-
ского народа. 

Глава государства в своей речи, 
а также отвечая на вопросы зачастую 
ангажированных гостей, выполня-
ющих редакционное задание, осо-
бый упор сделал на недопустимо-
сти возврата к неудачному опыту 
прошлых эпох, расколовшему мир 
даже не на два, как раньше, а на не-
сколько лагерей, и поставившему че-
ловечество перед дилеммой гибели 
или приграничного сосуществова-
ния. Президент Ильхам Алиев мог 
абстрагироваться от происходяще-
го, но он предпочел называть вещи 
своими именами, в том числе, лице-
мерие, двойные стандарты, ложную 
демократию, ставшие неприкрытым 
орудием воздействия коллективно-
го Запада на те же страны постсо-
ветского пространства. Он откры-
то признал, что лучшим средством 
для откровенного разговора и па-
нацеей от ушатов дезинформации 
в глобальных СМИ является прин-
цип «лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать». 

Во вступительном слове он та-
ким образом охарактеризовал необ-
ходимость традиционного проведе-
ния форумов в «жемчужине» Кара-
баха и всего Южного Кавказа: «На 
заре государственной независимо-
сти мы были объектом этнической 
чистки, агрессии и оккупации, но из-
за того, что у нас не было доступа 
к глобальным СМИ и ввиду актив-
ности армянского лобби и проармян-
ских членов Конгресса США именно 
нас подвергли санкциям в октябре 
1992 года. Вначале было обидно и даже 
казалось, что мы не можем правиль-
но объяснить положение вещей, ис-
пользуя различные каналы коммуни-
кации, но потом поняли, что в цен-
трах принятия решений просто не 
хотят ничего знать, и им выгодно 
представить ситуацию в переверну-
том виде. Поэтому лучший способ для 
страны, которая независима всего 30 
с лишним лет, - пригласить ведущих 
экспертов и журналистов как в Баку, 
так и в Карабах, чтобы вы увидели, 
кто мы, каковы наши планы и ожи-
дания, какую страну мы хотим по-
строить и удалось ли нам это. Вот 
лучший способ добиться своей цели, 
потому что сегодня никто не застра-
хован от потока дезинформации - 
даже президент США при наличии 
огромных ресурсов является объек-
том манипулирования обществен-
ным мнением». 

А вот здесь требуется уже перевод 
с дипломатического - деликатный во 
всем Президент Ильхам Алиев мак-
симально доступно дал понять: по-
сеявший ветер пожнет бурю, иными 
словами, ответственность за глобаль-
ные «информационные атаки», жерт-
вой которых становится даже пре-
зидент США, будут нести те, кто их 
применяет. Здесь необходимо вспом-

нить еще один важный озвученный 
главой государства тезис о том, что 
Страна огней целенаправленно про-
водит действительно независимый 
внешнеполитический курс, исходя 
из собственных интересов, а не ради 
аплодисментов из Госдепа или Ели-
сейского дворца. Президент Ильхам 
Алиев, как всегда, и в Шуше сказал 
об этом прямо: «Знаете, когда Со-
ветский Союз распался, на Западе, 
а также во многих постсоветских 
республиках сложилось мнение, что 
единственный способ двигаться впе-
ред и выжить - это делать то, что 
говорят «большие парни». Но мы вы-
брали другой путь, хоть это было не-
легко: в начале 2000-х годов нам при-
шлось столкнуться с попытками де-
стабилизации посредством «цветных 
революций». И этот выбор в итоге 
защитил наш народ от превращения 
в зависимое государство, прокси или 
вассала, что в конечном итоге мог-
ло привести к огромным страдани-
ям азербайджанской нации. Мы вы-
брали независимость де-факто и де- 
юре, а именно - независимую внешнюю 
политику, самодостаточную эконо-
мику, эффективное сотрудничество 
с нашими партнерами, которые гото-
вы сотрудничать с нами». Добавим 
от себя: сегодня в активе Азербайд-
жана - соглашения о стратегическом 
партнерстве и союзническом взаи-
модействии более чем с 10 странами 
Евросоюза, который является круп-
нейшим нашим торговым партнером, 
союзнические отношения с Турци-
ей и Россией, братские связи с Паки-
станом, стратегическое партнерство 
с Поднебесной, договор о долгосроч-
ном сотрудничестве с НАТО, други-
ми авторитетными международны-
ми организациями, включая все ин-
ституциональные образования ООН. 
Особая глава современной истории 
человечества посвящена огромному 
авторитету официального Баку в Дви-
жении неприсоединения, заслуженно 
завоеванного за короткие четыре года, 
большая часть которых пришлась на 
преодоление последствий пандемии 
коронавируса и Отечественной вой-
ны 2020 года. И такая действительно 
многовекторная политика не остав-

ляет сомнений: Азербайджан не бу-
дет молча сносить все «особенности 
политики» и покорно ждать в прием-
ной, пока «большие парни» снисхо-
дительно похлопают по плечу. 

И это лишь небольшой срез зна-
кового выступления Президента  
Ильхама Алиева перед участниками 
Глобального медиафорума в Шуше. 
Как потом констатировала статисти-
ка, не столько оно, сколько не менее 
важные ответы на вопросы оказа-
лись рекордными по количеству, если 
угодно, «стратегических» посылов че-
ловечеству по самым разным темам: 
это и «зеленая» повестка дня с пере-
ходом на новые источники энергети-
ки, и вытекающая отсюда тематика 
ноябрьской сессии СОР29, и искус-
ственный интеллект, и перспекти-
вы развития медиаиндустрии мира, 
и освобождение колоний от позорно-
го засилья метрополий, и перспекти-
вы развития Организации тюркских 
государств, с ее возможным партнер-
ством не только с Евросоюзом, Дви-
жением неприсоединения, Африкан-
ским союзом, и даже оценочные су-
ждения по итогам выборов в США. 

Безусловно, большое внимание 
было уделено «информационным 
атакам» на Азербайджан, предвзя-
тости и «двойным стандартам», од-
нако глава государства, как всегда, 
сделал это не шаблонно, а неожидан-
но на новый лад расставив акценты. 
Кстати, сыворотка правды от Пре-
зидента Ильхама Алиева настолько 
заразительна, что о лицемерии заго-
ворили уже и высшие должностные 
лица коллективного Запада, вклю-
чая главу Евросовета ЕС Шарля Ми-
шеля, который в недавнем интервью 
испанской газете El Mundo признал 
наличие двойных стандартов в при-
нятии брюссельских коллегиальных 
решений. 

«Иногда в Брюсселе наблюдаются 
двойные стандарты в ходе принятия 
решений среди государств - членов 
сообщества, хотя я всегда старался, 
чтобы все были равны, за что меня 
усиленно критиковали представите-
ли Парижа и Берлина», - такова не-
прикрытая правда от готовящегося 
к отставке и разоткровенничавшего-

ся напоследок основного политика 
коллективного Запада. По его сло-
вам, Европейская комиссия, будучи 
исполнительной властью, в соответ-
ствии с уставом не может быть поли-
тизированным органом и должна ува-

жать нейтралитет и объективность. 
Впрочем, нам и так известно, что 

«пеленки колыбели демократии» по 
обе стороны Атлантики крайне дале-
ки от идеалов стандартизации обще-
человеческих ценностей, чему приме-
ром является классическая градация 
экс-главы дипломатии ЕС Жозепа 
Борреля об «ухоженном европей-
ском саде и джунглях прочего мира». 

Ярким примером нападок «ци-
вилизованного сообщества» явля-
ется официальный Баку, который, 
как никто другой (больше Анкары 
и Москвы вместе взятых), сотни раз 
сталкивался с намеренно двойны-
ми стандартами целого ряда нечи-
стоплотных политиканов. И такую 
предвзятость к нашей стране регуляр-
но демонстрируют не только в Европе, 
но и в США, причем еще со времен ок-
купации Арменией азербайджанских 
территорий и по сегодняшний день. 
Мы прекрасно помним, как в годы 
армянской оккупации Европа не спе-
шила осуждать агрессию Иревана, на-
прочь игнорируя данный факт, в ре-
зультате чего статус беженцев и вы-
нужденных переселенцев получили 
миллион азербайджанцев. И Европа, 
и США предпочли тогда не замечать 
трагедию азербайджанского народа. 

По сути дела, участникам и го-
стям форума Президент Ильхам Али-
ев представил уже новую Страну ог-
ней, которая уверенно расширяет го-
ризонты наступательной внешней 

политики, основываясь на собствен-
ных национальных интересах и ста-
вя перед собой действительно боль-
шие и в лучшем смысле слова амби-
циозные задачи. 

Да, сегодня мы можем себе это 
позволить, так как многонациональ-
ный народ под руководством лидера 
нового глобального поколения окон-
чательно решил свой основной во-
прос экзистенциального значения, 
через пару месяцев после Первого 
глобального медиафорума в Шуше 
менее чем за сутки с 19 на 20 сентя-
бря полностью восстановив свою тер-
риториальную целостность. И когда 
глава государства с чувством закон-
ной гордости от имени всех нас под-
нимал национальный триколор пе-
ред бывшей администрацией НКАО 
в Ханкенди (знатным рассадником 
агрессивного сепаратизма), это был 
посыл всем об окончании мыльной 
оперы про разбитое корыто «этни-
ческого вычленения». 

Теперь на территории нашей стра-
ны не осталось никаких «серых зон» 
и следов иностранного военного при-
сутствия, а потому уже с новых пози-
ций, с учетом нового расклада Прези-
дент Ильхам Алиев вновь раскрывает 

позиции Азербайджана по мирному 
договору с Арменией. Отметив, что 
«примерно 90% текста уже согласо-
вано, после чего Иревану пришлось 
отказаться от своих оговорок и от 
всей этой терминологии, связанной 
с так называемым «Нагорным Кара-
бахом», что открыло путь к норма-
лизации», глава государства далее 
очертил два вопроса, которые не-
обходимо решить. «Во-первых, Ар-
мения должна положительно отве-
тить на наше предложение о совмест-
ном обращении в ОБСЕ с просьбой 
о роспуске Минской группы, так как 
в противном случае она не отказы-
вается от территориальных пре-
тензий к Азербайджану. И это сво-
его рода лакмусовая бумага отно-
шения ее правительства к новым 
реалиям», - подчеркнул Президент 
Ильхам Алиев. 

Минская группа изначально была 
задумана как инструмент урегулиро-
вания «армяно-азербайджанского 
нагорно-карабахского конфликта». 
Но сегодня, когда и конфликт решен 
«на земле», и началось необратимое 
глобальное противостояние сопред-
седателей МГ ОБСЕ в Восточной Ев-
ропе, с заморозкой всех былых на-
работок, нет никакой необходимо-
сти в сохранении изжившей себя 
структуры замирения. Но если Ар-
мения за нее продолжает цепляться 
и даже вовлекает в дипломатическое 
шоу своих новоявленных покрови-

телей, то зачем? Неужели в Иреване 
рассчитывают на успех реваншизма 
или на возвращение к урегулирова-
нию на основе разного рода «париж-
ских», «мадридских» или «казанских» 
принципов? 

Впрочем, по горячим следам итогов 
Отечественной войны и собственно-
го разгрома Пашинян и его команда 
пытались откреститься от собствен-
ной неизвестно где поставленной под-
писи под трехсторонним Заявлени-
ем о прекращении огня, под разны-
ми предлогами тормозя реализацию 
всех положений документа. Они при 
этом даже не заметили, что все бума-
готворчество Минской группы по-
сле войны тоже отправилось в кор-
зину. Но ничего не попишешь - жа-
ждут они если даже не полноценного 
военного реванша, то хотя бы из-за 
угла из рогатки стрельнуть по не-
оспоримым мирным инициативам 
оппонента. 

Кстати, глава государства напом-
нил о необходимости внесения из-
менений в основной закон соседней 
страны: «В конституции Армении 
есть ссылки на Декларацию о неза-
висимости, которая явно представ-
ляет территориальную угрозу Азер-
байджану, поскольку в ней говорит-
ся об объединении с так называемым 
«Нагорным Карабахом». И пока этот 
пункт существует на бумаге, мир-
ное соглашение невозможно. Мы не 
хотим оказаться в ситуации, ког-
да однажды они передумают, и нам 
снова придется делать то, что мы 
сделали в сентябре». 

Здесь можно было бы посовето-
вать армянской стороне самым вни-
мательным образом вспомнить, что 
у Президента Ильхама Алиева сло-
ва с делом не расходятся, и уяснить 
для себя, что если сегодня мирные 
предложения капризно отвергаются 
Иреваном, это не значит, что следу-
ющий пункт перемирия будет более 
выгодным для соседей. Достаточно 
вспомнить, как они почти 30 лет от-
вергали предложения Минской груп-
пы, и как с ностальгией вздыхают по 
ним теперь. 

Но есть еще одна сторона вопроса 
- совпадение статуса и весовых кате-
горий оппонентов. Это насчет того, 
что геополитическому тяжеловесу 
Ильхаму Алиеву приходится иметь 
дело не с невидимой, хоть и назойли-
вой «мухой» в лице Никола Пашиня-
на, а сразу с несколькими заступни-
ками, кто-то из которых, опустив за-
брало, с гиканьем бросается с копьем 
наперевес на ветряные мельницы, 
кто-то бубнит про санкции, а кто-
то выжидает выхода на арену более 
«патриотичных» дашнаков. 

Многоопытный глава государ-
ства пока предпочитает прочищать 
их оптику, чтобы они увидели свои 
же подписи под четким постулатом 
«Карабах - это Азербайджан!» И они 
их видят. Ну, а если вдруг заявят, что 
страдают трахомой или деменцией, 
к их услугам куча поликлиник - ведь 
современный мир, как говорится, «го-
раздо больше пяти»…   

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 
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Ильхам АЛИЕВ:

В конституции Армении есть ссылки на Де-
кларацию о независимости, которая явно 
представляет территориальную угрозу Азер-
байджану, поскольку в ней говорится об объ-
единении с так называемым «Нагорным Ка-
рабахом». И пока этот пункт существует 
на бумаге, мирное соглашение невозможно

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 25 июля с молоды-
ми дипломатами, которые при-
ступили к трудовой деятельно-
сти в МИД по итогам второго 
конкурсного отбора по приему 
на дипломатическую службу.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, глава ведомства Джейхун 
Байрамов поздравил молодых дипло-
матов, приступивших к дипслуж-
бе после успешного прохождения 
многоэтапного конкурсного отбо-
ра, пожелал им успехов в дальней-
шей деятельности.

Молодым людям, которые будут 
работать в МИД - структуре, отвеча-
ющей за реализацию определенного 
главой государства внешнеполити-

ческого курса, даны соответствую-
щие рекомендации по применению 
своих академических и практиче-
ских знаний и навыков в этой от-
ветственной деятельности.

Подробно проинформировав о ди-
пломатической истории нашей стра-
ны, а также основах и приоритетах 
нашей внешней политики, Джейхун 
Байрамов подчеркнул, что фунда-
ментом нашего нынешнего неза-
висимого, суверенного и амбици-
озного внешнеполитического курса, 
успешно реализуемого Президентом 
Ильхамом Алиевым, являются ре-
шения, принятые великим лидером 
Гейдаром Алиевым в сложных усло-
виях периода нашей независимости.

Министр констатировал, что 
с устранением военной оккупации, 
с которой мы столкнулись в первые 
годы нашей независимости, и по-

рожденных конфликтом вызовов, 
Азербайджан выступил как страна, 
продвигающая инициативы в борь-
бе с региональными и глобальными 
угрозами в системе международных 
отношений, а также способная реа-
лизовать эти инициативы. Избрание 
Азербайджана в числе первых среди 
постсоветских стран непостоянным 
членом Совета Безопасности ООН, 
наше образцовое председательство 
в Движении неприсоединения ясно 
указывают на то, что наша страна 
также успешно проведет предстоя-
щую 29-сессию Конференции сто-

рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29).

Джейхун Байрамов подчеркнул, 
что в целях успешной реализации 
активного внешнеполитического 
курса, проводимого страной, ди-
пломатам следует постоянно рабо-
тать над повышением уровня сво-
их знаний и навыков, и этот процесс 
будет поддержан рядом программ, 
которые Министерство иностран-
ных дел намерено реализовать в этом 
направлении.

Отдел политики

Напутствие молодым дипломатам
Глава МИД Азербайджана встретился с молодыми 
специалистами, приступившими к работе  
в органах дипслужбы Азербайджан, Турция и Ту-

рецкая Республика Северно-
го Кипра (ТРСК) обязаны до 
последнего отстаивать свои пра-
ва, вне зависимости от цены, 
которую придется заплатить. 
Нашим странам нужно под-
держивать друг друга, отста-
ивать общие интересы.

Об этом заявил министр ино-
странных дел ТРСК Тахсин Эртугрул-
оглу на встрече с группой подрост-
ков из семей шехидов второй Кара-
бахской войны в Лефкоше.

Министр подчеркнул, что 
тюркские государства не имеют 
претензий к другим странам.

«Нам не нужны чужие земли, 
но мы и не допустим, чтобы кто-ли-
бо покушался на нашу территорию. 
Будем и далее поддерживать друг 
друга», - сказал министр.

Глава северокипрской дипло-
матии далее привлек внимание 

к процессу изменения миропоряд-
ка и кризису системы ООН. «Ми-
ровое сообщество намного больше 
пяти постоянных членов СБ ООН. 
Осознание этого постепенно при-
ходит. Сила и влияние упомянутых 
пяти стран снижаются», - сказал 
Эртугрул оглу.

Напомним, что группа подрост-
ков из Азербайджана в возрасте от 
17 до 22 лет во главе с руководите-
лем Общественного объединения 
поддержки семей шехидов Zəfər  
(«Победа») Севиндж Оруджевой на-
ходится в ТРСК для участия в лет-
нем лагере, организованном Аме-
риканским университетом в Гирне.

Отстаивать общие интересы 
Эртугрулоглу: Азербайджан, Турция и ТРСК 

должны поддерживать друг друга 
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Вашингтон не скрывает, что рвется 
на Кавказ. Все тайное стало явным, 
и, видя, как нахрапистость янки не 
встречает противодействия регио-
нальных держав, американцы дей-
ствуют с открытым забралом. А Ар-
мения выступает в качестве силы, 
от которой ничего не зависит. Она 
дает зеленый свет всему, что поже-
лает новый сюзерен. 

В экспертных кругах погова-
ривают, будто Вашингтон идет на 
открытие второго фронта против 
России, потому взят курс на стра-
тегическое сближение с Иреваном. 
Интрига здесь вовсе не в том, что 
в самой Армении подогреваются 
антироссийские настроения, ши-
рится протест против присутствия 
102-й базы в Гюмри и т.д. Вашинг-
тон, потеряв Грузию, ощутил слаби-
ну в политике, связанной и с пост-
советским пространством, и с Юж-
ным Кавказом, который является 
для него важным перешейком на 
пути в Центральную Азию. 

Если вспомнить, как США рва-
лись в зону Каспия, подумывая о на-
личии хотя бы одной военной базы 
на побережье, и насколько оператив-
но Москва прореагировала на реа-
лизацию этого плана, янки теперь 
настроены все же добиться постав-
ленной цели. Будь у них надежный 
плацдарм на Кавказе, а они имен-
но с этой целью и размещаются на 
армянских территориях, их зави-
симость от стран западной Евра-
зии в логистических вопросах за-
метно ослабнет, и они почувству-
ют свободу действий. 

Но если вспомнить, что лет де-
сять назад за океаном был выра-
ботан план окружения периметра 
российской территории плотным 
кольцом горячих точек, приходит-
ся признать, что принятые амери-
канцами острые планы в отноше-
нии врагов и потенциальных про-
тивников никогда не теряют своей 
актуальности. Даже если на первых 
порах они проваливаются с треском, 
янки имеют обыкновение внести кор-
рективы, но никак не отменить их. 

Поэтому план, не сработавший 
ранее, теперь переформатируется 
ради имплементации. Посему как 
Россия в результате украинской ком-
пании заметно потратилась, и пока 
не видно конца боевым действиям, 
Вашингтон пользуется моментом 
и открывает новые фронты проти-
водействия Москве. 

Запад, будучи носителем боль-

шого стратегического потенциала, 
никогда не боится рисковать, тем 
более, когда вовлекает в игру сво-
их послушных подопечных. Арме-
ния, словно ягненок, выразила го-
товность пойти на психологическое 
заклание, и американцы никогда не 
упустят такую возможность, чтобы 
утвердиться на новом плацдарме. 
Неслучайно в Иреван командиро-
ван американский генерал, который 

удобно расположился в генеральном 
штабе армянской армии. 

Он явно прибыл в проблемную 
республику не с миротворческой це-
лью, скорее, наоборот. Он будет на-
таскивать армянских коллег по ча-
сти наступательных военных акций. 
Иначе не надо было пичкать армию 
хаев новыми наступательными систе-
мами, обещать ей новые подкрепле-
ния в виде новейших гаубиц и иных 
опасных средств огневой мощи. Тут 
явно попахивает новыми реванши-
стскими планами, от которых ради-
кальная часть армянского общества 
никогда не отказывалась.  

Гибридные и прокси сценарии 
в загашнике американских военных 
всегда имеются, и при наличии же-
лания им ничего не стоит обострить 
обстановку вдоль южных границ РФ. 
Грузия вовремя умыла руки, показав 
Вашингтону свой непоколебимый 
нрав. Тбилиси поставил на полную 
суверенизацию, чем и обескуражил 
заокеанских партнеров. Вашингтон 
быстро нашел замену в лице Ире-
вана, который пытается использо-

вать в роли своего прокси. И, судя 
по действиям заокеанских эмисса-
ров, они полны решимости превра-
тить Армению в свою новую коло- 
нию-форпост с далеко идущими 
целями. 

По сути, Белый дом работает над 
превращением Иревана в большой 
подрывной центр наподобие центра, 
откуда станет возможным реализа-
ция провокационных проектов про-

тив всех сопредельных государств, 
включая и Турцию. Так, реанимиру-
ется план почти столетней давно-
сти, над которым корпел 28-й пре-
зидент США Вудро Вильсон. Буду-
чи представителем демократической 
партии, он предпринял тогда неи-
моверные усилия, чтобы добиться 
создания большого армянского госу-
дарства с выходом к Черному морю. 

План провалился, ибо патриоти-
ческое движение под руководством 
Мустафы Кемаля и генерала Кязи-
ма Карабекира положило заслон пе-
ред американским истеблишмен-
том, пытавшимся внедрить в серд-
це мусульманско-тюркского мира 
новое внушительное христианское 
образование. Тогда Стамбул наотрез 
отказался от подписания Севрско-
го договора, имевшего явно агрес-
сивную проармянскую сущность. 
На его смену пришел Лозанский до-
говор, оказавшийся выдержанным 
и справедливым, хотя от его испол-
нения перепали ощутимые издерж-
ки на долю Азербайджана. 

Американцы нарочито пошли на 

возврат к прошлому, но опять у них 
все получается нескладно. Их без-
рассудный план разоблачен. Логи-
ка США в том, чтобы использовать 
Армению в качестве своей военной 
платформы против окружающих хай-
ское образование мусульманских 
стран. Неслучайно янки развели 
в Армении масштабную разведы-
вательную инфраструктуру.

Министр иностранных дел Ар-
мении Арарат Мирзоян, участвуя 
на саммите НАТО в Вашингтоне, от 
имени своего правительства дал со-
гласие на инкорпорацию в военное 
ведомство своей страны предста-
вителей Пентагона. Это только на-
чало, дальше будет больше. Вполне 
объяснимо, почему заместитель гос-
секретаря США Узра Зейя открыто 
заявила, что дается старт реализа-
ции нового стратегического этапа 
в американо-армянских отношениях. 

Вашингтон не только развора-
чивается в зоне стратегических ин-
тересов России и Турции, но при-
ступает к демонтажу сложившихся 
в регионе форматов сотрудничества 
с участием Турции, России, Ирана, 
а также Грузии, Азербайджана, Па-
кистана. Несложно догадаться, что 
под мишень американской подрыв-
ной политики окажется также фор-
мат «3+3», который с самой старто-
вой поры превратился в бельмо на 
глазу Вашингтона и Брюсселя. 

США вместе с Европейским Со-
юзом отрыто начали угрожать миру 
в регионе, проводя военные учения, 
размещая поудобнее так называемых 
наблюдателей от гражданской миссии 
ЕС, в составе которой одни агенты се-
кретных служб, жандармы и специ-
ально подготовленные военные. И как 
же в такой обстановке разрабатывать 
планы мирной повестки?!

А уж о посредничестве Запа-
да в урегулировании армяно-азер-

байджанского спора и вовсе гово-
рить не приходится. В этом контексте 
недавнее обострение в приграничье 
в районе Кяльбаджарского района 
все объясняет - в ходе огневой про-
вокации впервые после окончания 
второй Карабахской войны армяне 
воспользовались тяжелым вооруже-
нием под руководством американ-
ских инструкторов.  

Всполошившие Ближний и Сред-
ний Восток американцы теперь при-
нимаются за Южный Кавказ, при-
чем открыто выказывая неприязнь 
к Азербайджану. Не зря в ходе II Шу-
шинского глобального медиафору-
ма Президент Ильхам Алиев чет-
ко и ясно высказался о чреватости 
действий янки, которые приступи-
ли к проведению разделительных ли-
ний. Они никак не корреллируют-
ся с озвученными ими намерения-
ми миролюбивого характера. 

Но те, кто вламывается в реги-
он под благими намерениями, долж-
ны вспомнить месседж Президен-
та Ильхама Алиева, оглашенный  
10 мая из города Шуша. Глава госу-
дарства, заглядывая вперед, преду-
предил недоброжелателей, провоци-
рующих ситуацию с использованием 
армянского сегмента, что попытки 
нарушить красные линии будут од-
нозначно пресекаться. То было по-
следним предупреждением Баку тем, 
кто не расстается с реваншистскими 
планами. И тут речь не только о го-
рячих армянских головах.

Ясно видно, что армянская ар-
мия готовится к наступательным 
и диверсионным действиям в при-
граничных с Азербайджаном реги-
онах. Если Ирану и России до это-
го нет дела, то это вовсе не означает, 
что Баку займет наблюдательную по-
зицию. Он оставляет за собой право 
подавлять очаги опасностей и угроз, 
даже если они окажутся на террито-
рии Армении вблизи государствен-
ной границы. 

Не для того азербайджанская ар-
мия в сентябре 2023 года провела бле-
стящие и точечные антитеррористи-
ческие операции, чтобы вражеский 
стан, перегруппировав силы с по-
мощью Запада, снова воспроизво-
дил риски. 

Баку имеет в своем арсенале ши-
рокий набор контрмер, и они имеют 
как микрохирургическую сущность, 
так и свойства химиотерапии. Бу-
дучи информированным, он готов 
к любым изменениям, в том числе 
и форс-мажорным. Его дело преду-
предить всех, кому неймется. Азер-
байджан свое слово сказал!

Благими намерениями расшатывается регион
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Во-вторых, каковы призрачные 
шансы вышедших в тираж «юристов» 
подмочить репутацию Страны ог-
ней, которая и без того 30 с лишним 
лет страдала от этнической чистки, 
оккупации и агрессии по-нацистски 
настроенного соседнего общества, 
но при этом подвергалась санкциям 
и угрозам их применения? 

И, в-третьих, какова вероятность 
того, что даже в Париже и Вашинг-
тоне, не говоря о других мировых 
столицах, не подверженных ми-
фам, легендам и прочим наррати-
вам о «геноциде армян», поверят на 
слово авантюристу, не раз маравше-
му честь прокурорского мундира 
ради тридцати сребреников? 

Вообще-то, претензий к профес-
сиональной чистоплотности арген-
тинского тов.О.Бендера много, про-
сто времени нет тратить на него уйму 
бумаги. Вот только пара оценок, по-
черпнутых из доступных широкой 
аудитории открытых источников ин-
формации, свидетельствующих о том, 
что пик активности экс-прокурора 
приходится на 23-25 апреля, когда 
забывчивой «христианской циви-
лизации» надо бы напомнить о на-
думанном и историческими доку-
ментами не подтвержденном «ге-
ноциде армян» 1915 года. 

Так, в этих числах он был одним 
из участников пикета дашнаков пе-
ред канцелярией федерального кан-
цлера Олафа Шольца накануне его, 
надо сказать, конструктивных пе-
реговоров с Президентом Ильха-
мом Алиевым в Берлине. Тогда же 

организация с громким названием 
«Общество народов, находящихся 
под угрозой исчезновения при Цен-
тральном совете армян Европы» на-
правила Шольцу обращение с при-
зывом «публично осудить изгнание 
100 800 армян из Нагорного Кара-
баха и объявить о санкциях в слу-
чае повторного нападения на тер-
риторию Армении». То есть мало 
того, что там в нарушение принци-
пов международного права прямо 
указано на «миацум», но даже эти 
завышенные цифры не соответству-
ют высосанному из пальца перебо-
ру по поводу «блокады и преддверия 
второго геноцида армян». 

Кстати, в том же релизе армяне 
призывали всех желающих (!?) при-
нять участие в мероприятии, глав-
ным событием которого было вы-
ступление Окампо. И что бы вы ду-
мали - массовка собрала не более 
пары тысяч зевак (зеркальный пи-
кет азербайджанской общины, зат-

мивший эту сходку, прошел при го-
раздо большем скоплении патриотов 
национальной государственности). 

А летом прошлого года экс-про-
курор представил «доклад» о так на-
зываемом «геноциде в Карабахе», 
составленный им по просьбе воен-
ного преступника Араика Арутюня-
на, гоняющего чаи, как и обещано, 
в столице Азербайджана, правда, 
в СИЗО, зато сдержавшего слово, 
как и положено ответственному че-
ловеку. Тот самый «доклад», изоби-
ловавший липовыми фактами о «гу-
манитарной катастрофе», даже был 
представлен в Совбезе ООН, но по-
чему-то ни на кого впечатления не 
произвел, за исключением экс-гла-
вы МИД Франции Катрин Колонны, 
спустя пару дней с досады подавшей 
в отставку. Окампо тогда хвалился, 
что «монументальный труд» в защи-
ту сепаратистов он написал менее, 
чем за сутки (спустя месяц Наци-
ональная армия потратила столь-

ко же времени для выветривания 
воспоминаний о бывшем рассадни-
ке нацизма). Однако оказалось, что 
«документ» писался под диктовку 
и при прямом участии армян, о чем 
поведала в эфире армянскому ин-
тернет-ТВ CivilNet судья верховно-
го суда округа Ориндж в Калифор-
нии Гассия Апкарян, из-под пера ко-
торой и вышел тот самый «доклад» 
Окампо. По ее словам, именно она 
12 часов писала юридическое заклю-
чение, под которым в итоге и под-
писался экс-прокурор. 

Однако, к несчастью мирового 
армянства, эта филькина грамота 
была в пух и прах разбита доктором 
наук, ведущим юристом и экспер-
том в области международного пра-
ва, советником юридической фирмы 
Temple Garden Chambers Родни Дик-

соном. По его суждениям, утвержде-
ния Окампо никак не были обосно-
ваны и не заслуживают никакого 
доверия. В официальном докумен-
те авторитетной глобальной ком-
пании обращается внимание на то, 
что в бездарной писанине за подпи-
сью аргентинца «отсутствуют при-
знаки беспристрастного и строгого 

экспертного анализа и что эта ме-
тодика работ служит политизации 
правовых и фактических вопросов 
с использованием их в политиче-
ских целях». 

Иными словами, заниматься 
оценочными суждениями - это не 
в бирюльки играть и не в крести-
ки-нолики, поскольку, судя по экс-
пертному мнению Диксона, в «до-
кладе» Окампо не было выявлено 
доказательств, подтверждающих клю-
чевые элементы «геноцида», а в ка-
честве аргументов в поддержку сво-
их заключений экс-прокурор МУС 
привел… эмоциональные высказы-
вания ангажированных француз-
ских политиков против официаль-
ного Баку. 

Жалкие выдержки из репертуа-
ра клоунов шапито достойны лишь 
насмешки, но армянам нужен имен-
но такой «документ» в целях «пере-
работки помоев», чем грешит совре-
менная пропаганда и даже идеология 
коллективного Запада, зацикленная 
на поиске не функциональной при-
годности специалистов, а на гендер-
ном равенстве, правах ЛГБТ и прочих 
второстепенных «ценностях», заво-
дящих в тупик целую цивилизацию. 

Несмотря на все это, организа-
ции, привязанные к армянской ди-
аспоре, с завидным упорством про-
должают пользоваться услугами ар-
гентинского мошенника, вкладывая 
немалые средства в провокации с его 
участием. Вот и на сей раз отставной 
авантюрист в прокурорском одея-
нии заявил, что «арест пленных - по-
слание всем карабахским армянам, 
что как только они вернутся в род-

ные дома, их либо посадят в тюрь-
му, либо убьют». 

Вроде и июль не жаркий, и тем-
пература в тени щадящая, если не 
сидеть под прямыми лучами солн-
ца, однако хроническая нехватка го-
нораров порой играет такие шут-
ки с бывшими, что они забывают 
не только о юридическом образова-
нии, но и о доказательной базе сво-
их суждений. 

Президент Ильхам Алиев для та-
ких, как Окампо в интервью теле-
каналу Euronews на превосходном 
английском языке заявил: «Все ка-
рабахские армяне, желающие вер-
нуться, имеют на это право, тем 
более, что их собственность долж-
ным образом защищена. Тем, кто хо-
чет жить в Азербайджане, необхо-
димо подать заявление на получение 
гражданства, либо они могут жить 
на территории страны, как ино-
странцы - при наличии вида на жи-
тельство и разрешения на работу». 

И напоследок памятка для заоке-
анского тов.О.Бендера - будь в курсе 
событий, так как 7 декабря на весь 
мир громыхнула весть, что офици-
альный Иреван самолично отвел соб-
ственную кандидатуру, поддержав 
Баку в качестве безальтернативно-
го хозяина проведения COP29, а мы 
в ответ предложили Армении вой-
ти в исполком конференции. А бук-
вально на днях пригласили членов 
ее правительства побывать у нас не 
просто в гостях, а в качестве пол-
ноправных участников ноябрьской 
сессии, углубив мирную повестку. 

Как говорится, комментарии из-
лишни. 

Смотрящий по «геноцидам» 
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Хроническая нехватка 
гонораров порой игра-

ет такие шутки с быв-
шими, что они забыва-
ют не только о юриди-
ческом образовании, но 
и о доказательной базе 

своих суждений

НРАВЫ

Харрис идет 
в президенты

Она призвала сограждан 
финансировать  

ее кампанию

Вице-президент США Кама-
ла Харрис официально объя-
вила о намерении добиваться 
выдвижения своей кандидату-
ры от Демократической партии 
на выборах главы государства.

«Я - Камала Харрис, и я балло-
тируюсь на должность президента 
США», - написала она в сети X (ра-
нее Twitter).

Также она опубликовала первый 
агитационный ролик, призвав со-
граждан финансировать ее кампа-
нию. В ролике Харрис говорит, что 
на выборах будет определено даль-
нейшее развитие страны. «Есть те, 
кто считает, что США должны стать 
страной хаоса, страха и ненависти», 
- звучит голос политика, сопрово-
ждаемый кадрами с митингов кан-
дидата от Республиканской партии 
Дональда Трампа.

Отказ действующего президента 
Байдена баллотироваться на второй 
срок, и его последующая поддерж-
ка Харрис как кандидата является 
ключевым моментом в американ-
ской политической истории. Уже на 
следующий день Харрис обеспечила 
себе достаточное количество делега-
тов для получения номинации. Офи-
циально став номинантом на вирту-
альном собрании Демократического 
национального комитета 7 августа, 
Харрис станет первой женщиной - 
представителем цветного населения, 
получившей номинацию крупной 
партии на пост президента.

Карьера Камалы Харрис являет-
ся ярким примером как значитель-
ных достижений, так и спорных мо-
ментов. Ее восхождение на вершины 
американской политики демонстри-
рует не только ее умение преодоле-
вать традиционные барьеры, связан-
ные с расой и полом, но и сложность 
управления общественным воспри-
ятием в условиях глубоко поляри-
зованного общества. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Президент Ильхам Алиев предупредил 
недоброжелателей, провоцирующих си-
туацию с использованием армянского сег-
мента, что попытки нарушить красные 
линии будут однозначно пресекаться
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Сформированные армянами лож-
ные нарративы об Азербайджане на-
носят ущерб репутации страны, вре-
дят ее деловому потенциалу и инвести-
ционным возможностям, отвлекают 
внимание международного сообще-
ства от основных проблем, с которы-
ми сталкивается Азербайджан, и кон-
центрируют его на абсолютно нереа-
листичных сценариях.

Об этом и многом другом наш кор-
респондент побеседовал с известным 
российским политологом, директо-
ром Института политических иссле-
дований, участником Второго Шушин-
ского глобального медиафорума и др. 
глобальных форумов в Азербайджа-
не Сергеем Марковым.

- Второй Шушинский глобальный 
форум, как и предыдущий, прошел на 
очень высоком уровне. Такого рода 
глобальные мероприятия - медиафо-
рум, гуманитарный форум и предсто-
ящая Конференция СОР29, где хозяи-
ном выступает Баку, являются вкладом 
Азербайджана как высокоразвитого, 
цивилизованного государства с высо-
кокультурным народом, пресвящен-
ным руководством в развитие чело-
веческой цивилизации в целом и ре-
шение глобальных проблем, стоящих 
перед человечеством. 

Тема Второго Шушинского гло-
бального медиафорума, как вам из-
вестно, - разоблачение ложных нар-
ративов и борьба с дезинформацией. 
В последнее время потоки дезинфор-
мации резко увеличились, и большин-
ство СМИ Запада превратились из ме-
диа, призванных представлять прав-
дивую информацию, в искажающие 
информацию учреждения. И это вызы-
вает все большую озабоченность у лю-
дей, так как в этом ворохе лжи и ис-
кажений очень сложно найти прав-
ду, понять фактическое состояние 
дел. Вместо того чтобы способство-
вать миру между народами, некото-
рые СМИ, наоборот, способствуют 
разжиганию вражды и национальной 
розни. Это большая проблема, настоя-
щий бич, когда СМИ становятся опас-
ными как для простых граждан, так 
и для своих сотрудников. 

Мне ближе концепция Бургие,  
объясняющая изменение роли СМИ 
и заключающаяся в том, что в про-

шлом СМИ продавали информа-
цию читателям и за это они получа-
ли доходы в виде платы за подписку 
и в какой-то части доходы от рекламы.  
Сейчас ситуация кардинально измени-
лась, и это связано с появлением моря 
информации, когда читатели просто 
не хотят платить за подписку, пред-
почитая бесплатные СМИ. Соответ-
ственно, СМИ резко поменяли свой 
имидж. Они стремятся к максималь-
ному числу бесплатных подписчиков, 
которых затем продают группам инте-
ресов - как политических, так и эконо-
мических. Таким образом, кардиналь-
но поменялась экономическая модель 
функционирования СМИ. Т.е. если 
раньше читатель платил за правдивую 
информацию, сейчас политический 
и экономический покупатель платит 
СМИ за искаженную информацию.

- Насколько действительно опа-
сен фактор искусственного интел-
лекта в СМИ, этот вопрос был те-
мой отдельного обсуждения на па-
нельном заседании форума?

- На форуме была высказана обес-
покоенность  в связи с искусственным 
интеллектом (ИИ). Это обусловлено  
тем, что системы ИИ сейчас актив-
ным образом работают, пишут ста-
тьи, различного рода тексты, и жур-
налисты могут потерять свои рабочие 
места. Ведь вполне возможно, что лет 
через 5-7 в большинстве СМИ тексты 
будет писать ИИ, а журналисты ока-
жутся уже не нужны. Это также может 
коснуться пиарщиков, рекламщиков 
и представителей многих других про-
фессий. И тут сложно даже сказать, 
что можно этому противопоставить, 
разве что только свой неповторимый 

творческий подход. Также журнали-
стов беспокоит то, что с развитием ИИ 
они могут лишиться существенной 
части своих доходов. Ведь если 70% 
журналистов будут уволены и заме-
нены системами ИИ, то у оставшихся 
будут значительно урезаны доходы. 

Другая серьезная озабоченность 
в связи с развитием ИИ связана с общей 
судьбой человечества. Сейчас в мире 
в основном сформировались две точки 
зрения. Одна из них, именуемая «по-
стгуманизм», заключается в том, что 
человеческая цивилизация - это толь-
ко один из этапов развития цивили-
зации на нашей планете. И ее задача 
заключается в создании искусствен-
ного интеллекта, а затем передаче паль-
мы первенства на Земле с тем, чтобы 
не ставить никаких преград в разви-
тии ИИ. Понятно, что роботизиро-
ванные устройства, хоть и не живые, 
но они способны мыслить, могут на-
много эффективнее изучать подво-
дное, подземное, воздушное и косми-
ческое пространство. 

Другая точка зрения, опирающаяся 
на классический гуманизм, заключа-
ется в том, что человечество не долж-
но позволить ИИ захватить власть на 
планете, и уже сейчас необходимо вне-
сти различного рода ограничительные 
меры, чтобы предотвратить его раз-
витие в опасном для человечества на-
правлении. И борьба этих двух точек 
зрения уже идет. В частности, в про-
шлом году группа по разработке ИИ 
компании Open AI создала новую си-
стему ИИ, но руководство этой компа-
нии посчитало разработки опасными, 
так как не была предложена соответ-
ствующая система безопасности. Ког-

да ученые отказались создать систему 
безопасности, их уволили. За уволен-
ных сотрудников заступилось руковод-
ство головной компании - Microsoft, 
которой принадлежит Open AI, за со-
здание преград технологическому про-
грессу руководство компании было 
отстранено от работы. А разработчи-
кам новой системы ИИ руководство 
Microsoft предоставило все возмож-

ности для работы, при этом не обязав 
их разработать систему безопасности. 

Тут надо напомнить о существова-
нии такого понятия, как «точка сингу-
лярности». Это некая точка качествен-
ного перелома. Когда будут созданы 
такие системы ИИ, которые по боль-
шинству параметров превзойдут со-
вокупный человеческий интеллект, 
вот тогда лидерство на нашей плане-
те будет перехвачено искусственным 
интеллектом. Наступление точки син-
гулярности многие прогнозируют до-
вольно скоро, возможно это случит-
ся через 10 лет. 

Даже научная фантастика не смог-
ла предвидеть нынешнюю ситуацию. 
Конечно, научная фантастика предви-
дела создание роботов. Выдающийся 
писатель-фантаст Айзек Азимов до-
статочно давно сформулировал три 
базовых принципа робототехники: 

робот не может причинить челове-
ку вреда своей деятельностью, так-
же не может причинить вреда своим 
бездействием, и робот обязан подчи-
няться человеку. 

Но проблема заключается в том, 
что развитие ИИ пошло не по пути 
развития отдельных роботов, а по пути 
создания огромных систем ИИ, кото-
рые занимаются колоссальными ба-
зами данных и которые не передви-
гаются на ногах или колесах, а суще-
ствуют в цифровом мире и зачастую 
не имеют материальной оболочки, но 
в то же время способны принимать 
решения, касающиеся судеб милли-
онов людей.         

- На протяжении многих лет 
Азербайджан был жертвой мани-
пуляций фактами, ложных нарра-
тивов. Почему события, происхо-
дящие в Азербайджане и регионе, 
не освещаются объективно в запад-
ных СМИ?

- События в Азербайджане не 
только не освещаются объективно, 
более того, Азербайджан является 
одной из жертв системы дезинфор-
мации, распространяемой западны-
ми СМИ. Этот вопрос активно под-
нимался на Шушинском глобальном 
медиафоруме, хотя в большей степе-
ни это связывалось с дезинформаци-
ей со стороны западных СМИ в отно-
шении конфликта в секторе Газа. Но, 

как мне представляется, эти системы 
дезинформации связаны друг с дру-
гом. Дело в том, что массированная 
дезинформация в отношении сектора 
Газа и палестино-израильского кон-
фликта связана с наличием ярко вы-
раженной произраильской позиции, 
формируемой во многом еврейской 
общиной, которая очень влиятельна 
в странах Запада и которая подпиты-
вается в значительной мере за счет 
исламофобии, также очень развитой 
в странах Старого Света. 

Дезинформация Запада в отно-
шении Азербайджана имеет схожую 
природу. Эта лживая картина форми-
руется во многом под влиянием ар-
мянской общины на Западе - прежде 
всего в США (ведущая страна Запада) 
и Франции (ведущая страна Евросою-
за в вопросе формирования его внеш-
неполитической линии). Также в отно-

шении Азербайджана действуют ис-
ламофобия и тюркофобия, которые 
широко распространены в странах За-
пада, особенно в тех, которые  стал-
киваются с миграционными пробле-
мами, в частности Франция.       

Еще одна причина дезинформа-
ции в адрес Азербайджана связана 
с тем, что Баку проводит независи-
мую многовекторную политику, и это 
не нравится Западу, который желает 
подчинить своим интересам другие 
государства. 

Этот вопрос также тесно связан 
с проблемой нефти и газа. Углеводоро-
ды - это энергия, которая необходима 
человечеству для его развития. Азер-
байджан обладает большими запаса-
ми нефти и газа, которые он экспор-
тирует. Вот и пытается Запад устано-
вить свой контроль на нефтегазовые 
ресурсы Азербайджана. Это в свою 
очередь сказывается на отражении 
азербайджано-армянского противо-
стояния в западных СМИ.   

- Президент Ильхам Алиев, отве-
чая на вопрос по поводу азербайд-
жано-российских отношений, заме-
тил, что на двустороннем треке все 
отрегулировано и на первый план 
выходят вопросы многосторонне-
го сотрудничества. Что хотел этим 
сказать глава Азербайджанского го-
сударства?

- Президент Ильхам Алиев совер-
шенно четко заявил, что современ-
ные двусторонние отношения России 
и Азербайджана развиваются на та-
ком положительном треке, что между 
ними не существует каких-то слож-
ных проблем. Потребность в росте то-
варооборота или необходимость уве-
личения взаимного обмена туриста-
ми нельзя назвать проблемами. Это 
скорее общие задачи, которые стоят 
перед правительствами и совместно 
решаются. Таким образом, сложных 
проблем нет, а что есть - это вопрос 
многосторонних отношений. Сюда от-
носятся необходимость ликвидации 
Минской группы ОБСЕ, постепенная 
интеграция Азербайджана в деятель-
ность ШОС и БРИКС+, сотрудниче-
ство в рамках СНГ, которое до сих пор 
существует и важно для развития низ-
коуровневой интеграции (интеграция 
взаимных пассажироперевозок, вза-
имная выплата пенсий и т.д.)

Кроме того, Россия, Азербайджан 
и Иран активно сотрудничают в рам-
ках проекта транспортного коридо-
ра Север-Юг. Москва и Баку актив-
но сотрудничают в рамках ОИС, где 
Россия обладает статусом наблюдате-
ля. Таким образом, многостороннее 
сотрудничество является одним из 
приоритетов развития наших стран.   

Вклад в развитие цивилизации 

Сергей Марков:

События в Азербайджане не только не ос-
вещаются объективно, более того, Азер-
байджан является одной из жертв системы  
дезинформации, распространяемой запад-
ными СМИ
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В его словах чувствовалось глу-
бокое убеждение в том, что этот про-
цесс важен для демократии, и функ-
ционирование государственных де-
партаментов, несмотря на управление 
остатками кабинета, которые подали 
в отставку, останется неизменным.

Впрочем, несмотря на тяжелые ис-
пытания, которые переживает Фран-
ция, ее лидер выражает уверенность 
и целеустремленность, которые могут 
стать залогом преодоления любых ба-
рьеров, но станут ли, вопрос в этом. 
Оптимизм Макрона, возможно, и ста-
нет тем катализатором, который по-
может Франции не только справить-
ся с текущими испытаниями, но и вы-
йти на новый уровень внутреннего 
и международного взаимодействия.

Многим кажется, что без фран-
цузского лидерства континент также 
становится все более безруководным. 
Германия, страдающая от слабой эко-
номики и дисфункционального пра-
вительства, является «пустотой в серд-
це Европы». Несмотря на обещания 
канцлера Олафа Шольца противосто-
ять России в Украине и укрепить соб-
ственные слабые военные силы Гер-
мании, последний бюджет Берлина 
сокращает помощь Киеву и почти ни-
чего не делает для увеличения внутрен-
них оборонных расходов. Если Фран-
ция продолжит свое падение, Евро-
па столкнется с вакуумом лидерства 
именно в тот момент, когда ей нуж-
но будет взять на себя большую роль 
в своей собственной безопасности, 
учитывая вероятность резкого сдви-

га приоритетов США в сторону Азии. 
И если Дональд Трамп выиграет пре-
зидентские выборы в США в ноябре, 
он обратит внимание на то, что бога-
тейшие и крупнейшие державы кон-
тинента не только неохотно берут на 
себя руководство, но и все более не-
способны это делать. 

Макрон хоть и самый популяр-
ный политик Франции, в то же вре-
мя он самый ненавистный. Какой бы 
импульс ни побудил его к безрассуд-
ству в виде объявления внезапных вы-
боров, он прав в том, что без реаль-

ных достижений французские крайне 
правые - чья антимусульманская, ан-
тииммигрантская неприязнь аними-
рует их платформу и многих их сто-
ронников - теперь находятся на по-
роге власти. 

Но как Франция может внедрять 
«конкретные политики», которые пред-
писывает Макрон, чтобы избежать та-
кого исхода, когда он сам разрушил 
собственное правительство страны? 

Президенту предстоит выбрать 
нового премьер-министра, который 
сможет выдержать голосование о до-
верии в законодательном органе, те-

перь раздробленном на несколько вза-
имно враждебных лагерей, ни один из 
которых не приближается к получе-
нию большинства. Однако, если Ма-
крон выберет кого-то, хоть отдален-
но похожего на политического союз-
ника из его центристской партии, сам 
факт его одобрения может стать «по-
целуем смерти». 

В рациональном мире путь вперед 
был бы очевиден: новое правитель-
ство, поддержанное широким альян-
сом центра. Это означало бы объеди-
нение центристского блока Макрона 
с умеренными элементами из левой 
коалиции, в которую входят экологи 
и прагматичные социалисты, а также 
консервативная партия, называемая 
Республиканцами. Но Франция в наши 
дни во многих отношениях иррацио-
нальный мир, по крайней мере в поли-
тическом плане. И у нее нет недавней 
традиции многопартийного коалици-
онного формирования правительства, 
которое является стандартом в Герма-
нии, Италии, Нидерландах и многих 
других европейских странах. 

Тем временем в минувший втор-
ник Макрон отклонил кандидата на 

пост премьер-министра, предложен-
ного левой коалицией, заверив, что 
в следующем месяце назовет свое-
го кандидата, как это предусмотре-
но французской конституцией. Од-
нако это также и право парламента 
- отклонить его выбор голосовани-
ем о недоверии. 

Французская система правления 
и конституция оказались неспособны-
ми выполнять свои функции. Стра-
на расколота, обессилена, озлоблена. 
Без консенсуса среди законодателей, 
не говоря уже о назначении ново-
го премьер-министра и правитель-
ства, Франции будет трудно принять 
бюджет или основные законопроек-
ты о расходах. 

Сегодня весь Париж украшен олим-
пийскими символами, Эйфелева баш-
ня впечатляюще украшена икониче-
скими кольцами Игр. Это именно тот 
момент, когда мир может насладить-
ся французской гастрономией, стилем 
и искусством. Но, судя по всему, это 
отвлекающий маневр и всего лишь 
блеф, ведь в действительности Фран-
ция оказалась в тупике и Макрону есть 
о чем беспокоиться.

Коллапс неминуем

Несмотря на кажущу-
юся хаотичность и па-

рализованный парла-
мент в результате 

внезапно объявленных 
выборов, Макрон убеж-
дает в том, что стра-

на далека от полного 
коллапса
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Американский сенатор-демо-
крат от штата Нью-Джерси Ро-
берт Менендес, признанный ви-
новным в коррупции и работе 
в качестве иностранного аген-
та, подал заявление об отстав-
ке. Он покинет Сенат 20 авгу-
ста, передает Reuters.

В течение нескольких дней сена-
тор отказывался уходить в отставку, 
несмотря на призывы сенаторов-од-
нопартийцев.

«Хотя я намерен обжаловать вер-
дикт присяжных, в том числе и в Вер-
ховном суде, я не хочу, чтобы Сенат 
был вовлечен в длительный процесс, 
который отвлечет его от важной рабо-
ты», - говорится в письме Роберта Ме-
нендеса, которое приводит агентство.

Роберт Менендес был назначен 
в Сенат в 2006 году. Несколько лет 
сенатор возглавлял Комитет по меж-
дународным отношениям. 17 июля 

суд присяжных признал 70-летнего 
Роберта Менендеса виновным по 16 
пунктам обвинения, включая взяточ-
ничество, вымогательство, мошенни-
чество, препятствование осуществле-
нию правосудия и действия в каче-
стве иностранного агента. Сторона 
обвинения заявляет, что Менендес 
и его супруга Надин Арсланян по-
лучали наличные, золотые слитки, 
автомобиль и «другие ценные вещи» 
в обмен на лоббирование интересов 
правительств Египта и Катара. Окон-
чательный приговор по делу сенато-
ра суд огласит 29 октября.

Менендес известен своей про-
армянской, антитурецкой и анти-
азербайджанской позицией. Он ав-
тор законопроекта о введении санк-
ций против Азербайджана и оказании 
военной помощи Армении, входил 
в парламентскую группу Конгресса 
по делам Армении.

Отдел политики

Менендес подал в отставку 
Обвиненный в коррупции любимец армян  
покидает Сенат
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Азербайджан готовится 
к предстоящему осенью 

третьему по счету диалогу вы-
сокого уровня с Международ-
ным энергетическим агентством 
(МЭА) в русле формирования 
международного консенсуса 
относительно путей развития 
энергетики, достижения ну-
левых отраслевых выбросов 
и противостояния глобаль-
ному потеплению.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Третий диалог высокого уровня 
«Международное энергетическое 
агентство (МЭА)-COP29» сторо-
ны проведут в Нью-Йорке (США) 
в сентябре текущего года, сооб-
щил накануне президент COP29 
Мухтар Бабаев. 

В контексте очередного важно-
го события очевидно главное - ав-
тономный международный орган, 
действующий в рамках Организа-
ции экономического сотрудниче-
ства и развития (ОЭСР), продол-
жает расширять усилия по ока-
занию поддержки предстоящему 
климатическому саммиту. На это 
указывает стартовавшая с середи-
ны весны череда встреч на высо-
ком уровне между руководством 
этой международной структуры 
и представителями местного эко-
логического ведомства. Первый та-
кой диалог прошел 15 мая в Пари-
же, где исполнительный директор 
МЭА Фатих Бирол подтвердил под-
держку подведомственной струк-
турой новых национальных взно-
сов для решения мировых проблем 
климатической важности, а также 
успешных результатов предстоя-
щего осенью этого года в нашей 
столице COP29. 

И старт оказался успешным, 
прошедшее с участием профиль-
ных министров разных стран, пре-
зидентов СОР26, СОР27, СОР28 
и СОР29, а также руководителей 
международных организаций меро-
приятие обозначило ключевые во-

просы глобального климатического 
взаимодействия. А так как главное 
в этом плане объединить усилия, 
нужно прежде определиться с кон-
кретными планами национальных 
правительств для последующего ре-
шения задач тесного сотрудниче-
ства. Так что перед национальны-
ми правительствами стоит задача 
выстраивания собственных путей 
и подходов к международной «зе-
леной» повестке, и все эти меры 
подкрепляются плановым подхо-
дом к решению задач финансовой 
важности. Кроме прочего, прохо-
дящие в преддверии СОР29 диало-
ги на высшем уровне проливают 
свет на главный посыл мировой 
повестки - национальные планы 
правительств мира должны соот-
ветствовать ключевому условию: 
основываться на прочном фун-
даменте и соответствовать стра-
тегии развития каждой отдельно 
взятой страны. Такое очевидное в  
своей простоте условие закладыва-
ет прочный инвестиционный фун-
дамент под системные программы 
преодоления мировых климатиче-
ских вызовов. 

На деле речь идет о непростой 
задаче, ведь многие страны стал-
киваются с характерными слож-
ностями при адаптации собствен-
ных системных инициатив по борь-
бе с потеплением и ограничением 
этой напасти в пределах 1,5 °С. Но 
это, конечно же, вовсе не означа-
ет возможности промедлений. По 
имеющимся оценкам, деятель-
ность человека становится при-
чиной глобального потепления, 
и есть вероятность того, что вы-
сокие температуры будут насту-
пать усиленными темпами. И если 
не произойдет быстрого сокраще-
ния выбросов парниковых газов, 
то уже к 2030 году на планете на-
ступит невыносимая жара, чрева-
тая серьезными последствиями. 

Ограничить экологическое бед-

ствие возможно только общими 
усилиями, уверены участники кли-
матических диалогов. Что же каса-
ется ведущей цели плана президи-
ума COP29, достижение масштаб-
ных задач в рамках спектрального 
механизма глобального подведе-
ния итогов - Global Stocktake бу-
дет во многом определяться воз-
можностью расширения климати-
ческого финансирования. 

Не изменит этой повестке и пред-
стоящий диалог под сопредседа-
тельством Ф.Бироля и президента 
COP29 Мухтара Бабаева, органи-
зуемый в тесном партнерстве с се-
кретариатом Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата. Судя 
по заявлению организаторов, уси-
лия предстоящей встречи будут 
направлены на продолжающееся 

формирование международного 
консенсуса для развития энергети-
ки для достижения нулевых вред-
ных выбросов и ограничения пер-
спектив глобального потепления. 
Само собой разумеется, принима-
ющий COP29 Азербайджан стре-
мится стать примером для всего 
мира в своей устремленности к це-
левым показателям при возвраще-
нии на путь к чистым выбросам. 

По словам Мухтара Бабаева, 
в направлении упомянутых ини-
циатив ведется работа по обнов-
лению национального плана для 
сокращения вредных выбросов. 
«Наша цель - снизить глобальное 
потепление на 1,5 градуса», - пояс-
нил глава профильного ведомства 
на недавней церемонии открытия 
18-й Бакинской летней энергетиче-
ской школы, отметив, что в свете 
предстоящей повестки на COP29 
развернутся дискуссии по устой-
чивому сельскому хозяйству, нау-
ке, водным ресурсам, технологиям 
и инновациям, а также по устой-
чивой урбанизации и здравоохра-
нению. «Мы посетили многие ре-
гионы мира от Африки до Азии, 
а также малые островные государ-
ства Карибского моря, чтобы оз-
накомиться с проблемами стран, 
наиболее уязвимых к изменению 
климата. Предстоящие к обсужде-
нию на COP29 вопросы помогут 
преодолеть препятствия, с кото-
рыми сталкиваются многие стра-
ны, пытаясь инвестировать в борь-
бу с изменением климата», - отме-
тил М.Бабаев. 

Резюмируя сказанное, подчер-
кнем, что если останутся неизмен-
ными хозяйственные модели двух 
последних столетий, то, возможно, 
не удастся защитить хрупкий кли-
матический баланс Земли. Такого 
мнения придерживается и главный 
исполнительный директор COP29 
по Азербайджану Эльнур Солта-
нов. И он уверен, что нужны кол-
лективные климатические реше-
ния, ведь несмотря на различия 
и особенности, все народы и стра-
ны живут на одной общей планете.  

«Зеленый» переход в чис-
ле прочих требует поэ-

тапной трансформации мно-
гих отраслей экономики, в том 
числе транспортной. Необхо-
димость повышения уровня 
экологичности в этой сфере 
указывается во многих доку-
ментах, в частности в страте-
гии «Азербайджан-2030». 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Использование экологичных ав-
томобилей - мировая тенденция, 
продиктованная необходимостью 
замедления процесса глобально-
го потепления и улучшения эко-
логической ситуации. Как извест-
но, транспорт - один из основных 
загрязнителей атмосферы, но но-
вые технологии позволяют ездить 
без вреда для окружающей среды.

На протяжении последних не-
скольких лет наша страна изучала 
передовой опыт по переходу на «зе-
леный» транспорт - общественный 
и личный. После чего стали прини-
мать меры, направленные на стиму-
лирование его использования. В за-
конодательство страны были внесе-
ны изменения, призванные снизить 
количество транспортных выбро-
сов. Так, от таможенной пошлины 
был освобожден импорт электро-
мобилей не старше трех лет, а так-
же зарядных устройств. Импорт 
и продажа гибридных автомоби-
лей не старше трех лет с определен-
ным объемом двигателей были так-
же освобождены от уплаты НДС. 
Все эти меры позитивно отрази-
лись на динамике ввоза и исполь-

зования «зеленых» машин, о чем 
говорят последние данные. 

По сообщению Госкомтамож-
ни, за первое полугодие было им-
портировано 42 335 автомобилей 
различного назначения на сумму 
$779 млн. В количественном отно-
шении это на 12,5% меньше, чем 
за аналогичный период прошло-
го года. А вот стоимость вырос-
ла на 3,5%. Отечественные экспер-
ты связывают это с ограничением 
ввоза в страну старых автомоби-
лей. В марте прошлого года Кабинет 
Министров запретил ввоз в страну 
автомобилей старше 10 лет, за ис-
ключением раритетных и тех, что 
временно ввезены на таможенную 
территорию страны. 

Как следствие, сегодня 80% 
отечественного автопарка состав-
ляют машины, перешагнувшие де-
сятилетний рубеж, и он нуждается 
в масштабном обновлении. При-
нятое решение было продиктова-
но заботой о природе и здоровье 
граждан, а также нацелено на уве-
личение использования транспорт-
ных средств с электрическим и ги-
бридным двигателем. Параллельно 
с этим были предприняты шаги по 

утилизации на добровольных на-
чалах старых автомобилей, а также 
внедрению утилизационного сбора. 

Так вот, принятые меры в ком-
плексе привели к тому, что граж-
дане стали покупать больше но-
вых, безопасных и экологичных 
машин. За шесть месяцев этого 
года в Азербайджан было завезе-
но почти 9 тыс. единиц транспорт-
ных средств, оснащенных как дви-
гателем внутреннего сгорания, так 
и электродвигателем, а 1505 еди-
ниц - только электродвигателем. 
По сравнению с прошлым годом 
импортировано на 22% больше ги-
бридных автомобилей, а электро-
мобилей - почти на 34%. 

Этому во многом способство-
вало Распоряжение Президента 
Азербайджанской Республики от 
7 марта 2024 года «О стимулиро-
вании использования транспорт-
ных средств с электродвигателем». 
В документе говорится о принятии 
ОАО «Азерэнержи» и ОАО «Азе-
ришыг» мер по установке электро-
заправочных станций, созданию 
необходимой инфраструктуры, 

а также снабжению этих станций 
устойчивой электроэнергией. Со-
ответствующая работа в этом на-
правлении проводится как в Баку 
и на Абшеронском полуострове, так 
и в других районах страны. Ведь 
наличие необходимого количества 
электрозаправок - одно из основ-
ных условий повышения интереса 
граждан к покупке электромоби-
лей. Согласно подсчетам, они нуж-
ны через каждые 100 километров, 
в среднем на 10 электромобилей 
должна приходиться одна заряд-
ная станция. 

Чтобы добиться намеченных 
целей и существенно увеличить 
долю электромобилей на дорогах 
Азербайджана, необходимо уско-
рить строительство нужной для них 
инфраструктуры. Отсутствие воз-
можности подзарядки останавли-
вает многих граждан, сетует экс-
перт в области транспорта Эль-
даниз Джафаров. По его словам, 
сейчас количество таких станций 
превысило отметку сто. Но их все 
равно очень мало, учитывая число 
местных автомобилистов. 

«Разумеется, передвигаться на 
таких транспортных средствах на 
дальние расстояния, скажем, из сто-
лицы в регион, порой очень пробле-
матично, - говорит эксперт. - Наде-
юсь, что бизнес-структуры проя-
вят к этой сфере больше интереса». 

Еще одна проблема связана с ре-
монтом электрокаров, сервисом про-
фильных центров, но и она будет 
решена, учитывая спрос. «Значи-
мость электромобилей и гибридов 
в Азербайджане ежегодно растет, - 
констатирует собеседник. - Послед-
ний всплеск интереса к ним со сто-
роны автовладельцев связан с по-
вышением цен на некоторые виды 
топлива. Они стали отдавать пред-
почтение наиболее экономичному 
транспорту».  

Согласно прогнозам отечествен-
ных специалистов, электромоби-
ли постепенно начнут доминиро-
вать и вытеснят с автомобильного 
рынка страны привычные машины. 
Этот процесс должен подстегнуть 
и местное производство - с 2026 года 
планируется наладить выпуск соб-
ственных экологичных легковушек. 

Земля - наш общий дом
Диалог на высшем уровне поддержит решение ключевых вопросов климатической повестки 

АВТОПРОМ

«Зеленые» автомобили 
доминируют
Отечественные автомобилисты  
выбирают электрокары        

Перед национальными правительствами стоит за-
дача выстраивания собственных путей и подхо-

дов к международной «зеленой» повестке, и все эти 
меры подкрепляются плановым подходом к  

решению вопросов финансовой важности

За шесть месяцев 
этого года в Азер-

байджан было заве-
зено порядка 9 тыс. 

гибридных машин 
и 1505 электромоби-
лей, что существен-
но выше прошлогод-

него показателя

Амбициозные 
планы

Лейла Гасанова:  
Молодежь подвержена  

воздействию изменения 
климата

Молодежная организация Дви-
жения неприсоединения, явля-
ющаяся крупнейшей молодеж-
ной организацией, посредством 
встреч на высоком уровне, про-
грамм по повышению навыков 
и форумов старается проводить 
обмен мнениями с гражданами 
различных стран. 

Председатель Молодежной орга-
низации Движения неприсоедине-
ния, молодежный защитник клима-
та COP29 Лейла Гасанова на встрече, 
состоявшейся в штаб-квартире ор-
ганизации, подчеркнула, что испол-
нительный секретарь Рамочной кон-
венции ООН об изменении клима-
та Саймон Стил играет решающую 
роль в учете мнений всех, в том чис-
ле детей и молодежи, в климатиче-
ском процессе.

«Последствия изменения кли-
мата влияют и на молодежь. Она 
является стороной, подверженной 
воздействию изменения климата. 
Тем не менее мы можем и должны 
внести вклад в решения, связанные 
с изменением климата. При подго-
товке решений, связанных с изме-
нением климата, необходимо учи-
тывать молодежь. Нам необходимо 
играть ведущую роль в данном на-
правлении и стремиться к повыше-
нию амбиций.

В нынешнем году для усвоения 
вами умений, связанных с климати-
ческой деятельностью, мы в основ-
ном будем инвестировать в образо-
вание. Как молодежный защитник 
климата COP29, я стану партнером 
каждого из вас и постараюсь, что-
бы вас услышали на СОР29. Поэ-
тому призываю всех вас высказы-
ваться и быть активными», - отме-
тила Л.Гасанова.

Слагаемые  
концепции
Дамьян Крневич  

Мишкович:  
Водные ресурсы являются 

важной частью программы 
действий COP29 

Директор по политическим 
исследованиям, анализу и пу-
бликациям Института разви-
тия и дипломатии Университе-
та АДА Дамьян Крневич Миш-
кович выступил в ходе учебной 
сессии в Университете АДА.

В частности, он подчеркнул, что 
водные ресурсы являются важной 
частью программы действий и те-
матической программы председа-
тельства COP29. 

«Решение водной проблемы в кон-
тексте финансирования борьбы с из-
менением климата требует комплекс-
ного подхода. В этом процессе за-
действованы не только участники 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата, но и универси-
теты, аналитические центры, част-
ный сектор, международные и ре-
гиональные банки, НПО, частные 
лица и другие стороны», - сказал он.

Крневич Мишкович отметил, 
что столпы концепции председа-
тельства COP29 связаны с аспек-
тами финансирования смягчения 
последствий, адаптации и устойчи-
вости к изменению климата, и что 
особенно важно, они имеют непо-
средственное отношение к водной 
проблематике.

Он подчеркнул, что главным пе-
реговорным приоритетом председа-
тельства COP29 является достижение 
согласия по новой коллективной ко-
личественной цели в области клима-
тического финансирования. «Преж-
ний минимальный уровень финан-
сирования составлял $100 млрд, и он 
не был соблюден вовремя и в пол-
ном объеме. Но этого недостаточ-
но для того, чтобы развивающийся 
мир смог отказаться от экономики, 
основанной на углеводородах», - за-
ключил Крневич Мишкович.

Отдел экономики
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Глобальные изменения кли-
мата, а также поиски альтер-

нативных источников энергии 
стали главным вызовом циви-
лизации. Фундаментальным ис-
следованиям этой проблемы от-
водится особое место. В частно-
сти, одним из ключевых аспектов 
этого направления является из-
учение газогидратов.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

По мнению экспертов, истоще-
ние запасов газа и нефти побужда-
ет искать альтернативные источники 
углеводородов. Наиболее перспек-
тивными из них признаны место-
рождения газовых гидратов, в кото-
рых природный газ находится в виде 
твердого соединения с водой. Это 
своего рода «горючий лед», в кото-
ром молекулы метана надежно упа-
кованы в ажурные ледяные клетки 
из молекул воды. Энергетический 
потенциал газогидратов на Земле, 
по мнению многих исследователей, 
превышает потенциал всех прочих 
(нефть, газ, уголь) горючих ископа-
емых вместе взятых. 

Об этом и о многом другом наш 
корреспондент беседует с вице-пре-
зидентом НАНА академиком Ибра-
гимом Гулиевым.

- Чем обусловлен экологический 
аспект проблемы?

- В первую очередь, тем, что газо-
гидраты рассматриваются как ком-
понент геологической среды, весьма 
чувствительный к природным и тех-
ногенным изменениям, что способ-
ствует усилению на Земле парнико-
вого эффекта при выделении метана 
из газогидратов в атмосферу в связи 
с антропогенным изменением климата. 

Газогидраты во всем мире содер-
жат такое количество метана, кото-
рое на несколько порядков превыша-
ет количество метана, находящегося 
в атмосфере, а его присутствие там 
усиливает ее парниковый эффект. 

Кроме того, газовые гидраты, 
существующие при температурах 
и давлениях, близких к условиям 
их разложения, представляют по-
тенциальную экологическую опас-
ность - в случае геодинамических 
изменений или нарушения термо-
барического равновесия.

- Известно, что азербайджанские 
ученые много лет знакомы с этой 
научной проблемой...

- Совершенно верно. Именно на-
шим ученым вместе с российскими 
коллегами принадлежит мировой 
приоритет в открытии и изучении 
субмаринных газовых гидратов. 
В первой половине 80-х годов мне 
посчастливилось в составе экспеди-
ции научно-исследовательского суд-
на Академии наук Азербайджанской 
ССР «Элм» поднять на поверхность 
и изучить первые субмаринные га-
зогидраты со дна Каспия. Позднее, 
в 90-х годах, эти данные подтверди-
лись в результате исследований азер-
байджанских ученых в составе кон-
сорциума компаний (bp, ExxonMobil, 
Statoil, Unocal и др.), когда было от-
крыто еще более десяти проявлений 
газогидратов.

Также впервые в мировой прак-
тике была составлена карта морских 
грязевых вулканов и возможных их 
скоплений в Каспийском море, ко-
торые являются потенциальными 
источниками метановых выделений. 
В 2001 году были опубликованы дан-
ные сейсмических исследований об 
обнаружении мощного слоя газоги-
дратов на месторождении «Абшерон». 
Таким образом, стало очевидно, что 
на Каспии обнаружена новая газоги-
дратная провинция. Ресурсы их се-
годня оценить сложно, но в любом 

случае речь идет о десятках трилли-
онов кубометров. 

- Чтобы эти цифры не выгляде-
ли фантастическими, давайте об-
ратимся к мировому опыту... 

- Конечно. Запасы газогидра-
тов в мире в несколько раз превос-
ходят запасы природного газа. Это 
нетрадиционное горючее ископае-
мое, потенциально доступное мно-
гим странам, в перспективе может 
стать практически неисчерпаемым 

источником природного газа. На се-
годняшний день на шельфах океа-
нов и морей открыто свыше 220 ме-
сторождений газогидратов. Однако 
промышленная технология извле-
чения газа из газогидратов пока не 
разработана. Ближе всех к экспери-
ментальной эксплуатации газогидра-
тов продвинулась Япония, где при-
нято несколько программ по их по-
иску и освоению. 

Кроме очевидной перспективно-
сти газогидратов как нетрадицион-
ного вида топлива существует еще 
одна важная, и, видимо, недостаточ-
но осознанная проблема. Глобальная 
дегазация Земли привела к образо-
ванию в Мировом океане слоев га-
зогидратов толщиной от 10 метров, 
а также других скоплений, располо-
женных на площади Мирового оке-
ана. Залегая в плейстоцен-современ-
ных осадках Мирового океана, газоги-
дратный (клатратный) слой содержит 
не менее сотен квадриллионов кубо-
метров метана. До настоящего вре-
мени считалось, что основная опас-
ность выброса метана в атмосферу 
связана с промышленными и поверх-
ностными его источниками. Но за 
последние десятилетия в результа-
те изучения Мирового океана стало 
очевидно, что углеродная и водород-
ная дегазация морей и океанов вно-
сит существенный, если не решаю-
щий, аспект в развитие парниково-
го эффекта и изменения климата. 

- Проблема действительно гло-
бальная и требует тщательного из-
учения...

- Более чем. Газогидратные го-

ризонты при изменении термоба-
рических условий могут иницииро-
вать предельное насыщение осадков 
и приводить их к дестабилизации. 
В свою очередь сходы осадков нару-
шают установившееся равновесие, 
что способствует внезапному выбро-
су газа или даже всплыванию верх-
них частей осадочного чехла. Изме-
нения уровня океанов и морей по 
тем или иным причинам могут так-
же вызвать резкую «разгрузку» ме-
тана в атмосферу, что чревато ката-
строфическими последствиями для 
биосферы на планетарном уровне. 

По оценкам специалистов, ин-
тенсивное таяние метаногидратов 
способно вызвать условия не толь-
ко декомпрессии, но и нагревания. 
И в последнем факторе таится, воз-
можно, серьезная угроза планетар-
ного масштаба. Массированный вы-
ход метана в атмосферу - опасность 
для климата более значительна, чем 
антропогенные выбросы углекис-
лого газа. 

- Но ведь выход газов и их вос-
пламенение известны на Каспии 
с древности - например, изверже-
ния грязевых вулканов с горящими 
факелами высотой в сотни метров... 

- Верно, с развитием исследований 
на акваториях с применением новых 
технологий эти факты стали фикси-
роваться и описываться. Так, начи-
ная с 70-80-х годов прошлого века 
ученые и гидрографические служ-
бы Каспийского, Черного, Охотского 
и других морей независимо друг от 

друга описали газовые «фонтаны». 
Например, на сегодня только 

в акваториях Каспийского и Черно-
го морей выявлены десятки тысяч 
таких факелов, нередко составляю-
щих группы, а то и целые их «леса». 
Как правило, такие выходы развиты 
на глубинах 50-700 м. В ряде случаев 
они воспламеняются. Периодически 
вспыхивало и самое крупное прес-
новодное озеро мира - Байкал. Само 
название озера с бурятского языка 
переводится как «стоящий огонь»: 
газ при извержении самовозгорает-
ся и поднимается ярким пламенем 

до неба. Высота обычно не превы-
шает 200 м, поэтому подавляющее 
большинство факелов не достигает 
поверхности, «распыляясь» в воде. 

- А каковы причины воспламе-
нения газов?

- Есть несколько версий о причи-
нах воспламенения газов. По одной 
из них, это происходит от искр, воз-
никающих при ударах друг о друга 
и вылетающих на поверхность об-
ломков твердых пород. По другой 
- виновником загорания является 
присутствующий в составе выброса 
фтористый водород, который вспы-
хивает на воздухе. По нашим пред-
ставлениям, при выходе значитель-
ных объемов газа достигается тем-
пература самовоспламенения.

Так или иначе, мы наблюдаем 
участки морей, горящих длитель-
ное время, и таких примеров во всем 
мире множество. На основе радио-
углеродного датирования установ-
лено, что некоторые факелы непре-
рывно функционируют, по меньшей 
мере, 30-40 тыс. лет, а если судить по 
времени функционирования грязе-
вых вулканов, то и несколько мил-
лионов лет. Если основываться на 
данных по выбросам газа из грязе-
вых вулканов на суше Азербайджа-
на, то только в Южно-Каспийском 
бассейне суммарное количество га-
зов, выделяющихся в морских «фа-
келах», составит десятки триллио-
нов кубических метров. И выброс 
такого количества метана в геологи-
чески мгновенные сроки обусловли-
вает катастрофические последствия 
- своеобразные метановые бомбы.

- Как это объясняет наука?
- До недавнего времени существо-

вало несколько научных гипотез, объ-
ясняющих причины резких клима-
тических изменений, имевших место 
на нашей планете. Одна из них полу-
чила название «газогидратная пуш-
ка» (clathrate gun hypothesis). Смысл 
гипотезы в том, что изменение тер-
мического и геодинамического ре-
жимов (в том числе, сейсмичности), 
а также донных метановых гидра-
тов могло привести к массирован-
ным выбросам метана в атмосферу 
планеты, что в свою очередь при-
вело бы к резким климатическим 
изменениям и даже коллапсу биос-
феры. Но, несмотря на то, что пока 
не ясен механизм дестабилизации 
донных гидратов, тем не менее эта 
гипотеза имеет право на существо-
вание. Сегодня эти явления изуча-
ются с применением новейших тех-
нологий, включая космические, аэро- 
и беспилотные.

- И наши ученые продолжают 
эти исследования?

- К сожалению, нет, не продол-
жают. Как ни печально, несмотря на 
мировой приоритет, Азербайджан 
уже почти 40 лет не проводит ни-
каких исследований морских грязе-
вых вулканов, газогидратов и выхо-
дов газа, хотя еще в 2011 году глава 
нашего государства подписал указ 
о создании Центра по изучению Ка-
спийского моря.

Наши соседи уже давно активно 
проводят исследования по изучению 
Каспийского моря, во всех прика-
спийских странах созданы специали-
зированные государственные струк-
туры. Нам непонятны причины не-
выполнения президентского указа, 
неясно, почему не сделано никаких 
реальных шагов. 

Мы забываем простую истину: 
сегодня наука и технологии разви-
ваются невиданными темпами, каж-
дый год промедления аукнется нам 
отставанием на десятилетия. Нельзя 
допустить, чтобы разрыв в знаниях 
и технологиях исследования Каспия 
и дальше увеличивался, а сам про-
цесс отставания стал необратимым.

Главный вызов цивилизации
Резкая «разгрузка» метана в атмосферу чревата катастрофическими последствиями  
для биосферы на планетарном уровне

Массированный выход 
метана в атмосферу - 
опасность для клима-
та значительно более 
серьезная, чем антро-

погенные выбросы угле-
кислого газа

В рамках поездки в Карабах и Вос-
точный Зангезур началось пу-
тешествие в Карабах большой 
делегации из 35 человек, в том 
числе руководителя одного из 
четырех всемирно известных 
туристических клубов - Most 
Traveled People (MTP).

Вначале делегация Most Traveled 
People (MTP) прибыла в Агдам. Ино-
странные путешественники ознако-
мились со зверствами, совершен-
ными армянскими вооруженными 
силами в Агдаме, а также со стро-
ительными работами, проводимы-
ми Азербайджанским государством 
после освобождения города от ок-
купации.

В Аллее шехидов в городе Агдам 
путешественники были проинфор-
мированы о том, что здесь похоро-
нены героические сыны Родины, по-
гибшие в первой Карабахской войне, 
а также некоторые мирные жители, 
убитые во время Ходжалинского ге-
ноцида. Сровнявшие Агдам с зем-
лей армянские вандалы также раз-
рушили могилы в Аллее шехидов.

Затем иностранные путешествен-
ники осмотрели руины разрушенных 
армянами зданий на центральной 
улице Агдама. До армянской окку-
пации Агдам был одним из круп-
нейших и наиболее развитых горо-
дов не только Карабахского регио-
на, но и республики. Некогда один 
из красивейших городов Азербайд-
жана, Агдам сейчас лежит в руинах.

Путешественникам, ознакомив-
шимся с агдамской Джума мечетью, 
сообщили, что построенная в 1868-
1870 годах мечеть, как и другие исто-
рические и религиозные памятники, 
подверглась армянскому вандализму. 
Минареты мечети были разобраны 
изнутри, потолок в нескольких ме-
стах обвалился, а дизайн и надписи 
намеренно приведены в неузнавае-
мое состояние. Армянские вандалы 
содержали скот в агдамской Джума 
мечети. После освобождения Агда-
ма мечеть была восстановлена Азер-
байджанским государством.

Иностранные путешественни-
ки также были проинформирова-
ны о проводимых в Агдаме строи-
тельно-восстановительных работах.

В поездке группы под руковод-
ством Чарльза Вили, имя которого 
входит в десятку величайших пу-
тешественников мира, участвуют 
международные путешественники 
из 13 стран. В число этих стран вхо-
дят США, Великобритания, Герма-
ния, Швейцария, Норвегия, Швеция, 
Португалия, Филиппины, Польша, 
Венгрия и другие.

«Мы организуем туры в Кара-
бах, - говорит основатель клуба пу-
тешественников Most Traveled People 
Чарльз Вили. - Мы стали свидетеля-
ми работ по реконструкции в Физу-
ли, Агдаме, Шуше и Восточном Зан-
гезуре, в том числе в Лачине. Видеть 
каждый раз новшества, перемены 
восхитительно. Люди с большим удо-
вольствием приезжают в Карабах. 
Думаю, это будет важно для разви-
тия туризма в будущем. Мы стали 
свидетелями значительных перемен 
со времени последнего приезда сюда 
три года назад. Три года назад ме-

четь в Шуше была на грани разру-
шения. Однако ее отреставрирова-
ли, и сегодня мы имеем возможность 
ее посещать. Три года назад в Шуше 
не было хороших отелей. Наблюдать 
все это вживую замечательно. На ме-
сте, где три года назад были руины, 
заложен настоящий город. Три года 
назад Физули тоже был в руинах. 
Сейчас город полностью восстанав-
ливается. Мы начали наше путеше-
ствие с Физулинского международ-

ного аэропорта. Аэропорты действу-
ют в Физули, Зангилане и Лачине. 
Ежегодно строятся новые дороги, 
расширяются масштабы размини-
рования. Здесь проводятся стреми-
тельные работы по реконструкции 
и восстановлению, и это демонстри-
рует волю Азербайджана».

Филиппинская путешественни-
ца Кэмел Сантос, входящая в состав 
туристической группы, является чле-
ном организации Philippine Global 
Explorers и одного из четырех круп-
нейших клубов путешественников 
в мире Most Traveled People. «С перво-
го же момента, как я приехала в вашу 
страну, местное население, еда, архи-
тектурный стиль столицы Баку про-
извели на меня глубокое впечатле-
ние, - не скрывает она. - Мы узнаем 
больше об Азербайджане, путеше-
ствуя по территориям, освобожден-
ным от оккупации. Совсем другое 
ощущение - увидеть ситуацию здесь 
и усилия азербайджанского прави-
тельства своими глазами».

Это четвертая поездка членов клу-
ба на освобожденные территории. 
Ранее члены MTP трижды посещали 
Карабах и Восточный Зангезур. Всего 
за четыре года после Отечественной 
войны было организовано 10 поез-
док многочисленных групп между-
народных путешественников в Кара-
бах и Восточный Зангезур. В общей 
сложности освобожденные терри-
тории посетили около 400 путеше-
ственников из почти 50 стран. Ны-
нешняя поездка - 11-я.

Учитывая, что международные 
путешественники имеют в социаль-
ных сетях большое число подписчи-
ков из разных регионов мира, такие 
поездки имеют исключительное зна-
чение для демонстрации миру реалий, 
позволяя рассказать о значительных 
разрушениях и масштабных стро-
ительно-восстановительных рабо-
тах на освобожденных территориях.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Лучше один раз увидеть 
Началась поездка  

известных путешественников в Карабах 

Утвержден предваритель-
ный перечень документов на 
2024/2025 учебный год в рамках 
«Государственной программы 
по обучению молодежи в пре-
стижных высших учебных за-
ведениях зарубежных стран на 
2022-2026 годы».

Как сообщили в Министерстве 
науки и образования, получившие 
стипендии молодые люди - 295 чело-
век - будут обучаться в престижных 
высших учебных заведениях, таких 
как Гарвардский университет, Мас-
сачусетский технологический ин-
ститут, Колумбийский университет, 

Национальный университет Синга-
пура, Швейцарский федеральный 
технологический институт, Универ-
ситетский колледж Лондона и Кем-
бриджский университет.

В числе сфер специализации, 
которые предпочитают молодые 
люди, - информационные техно-

логии, инженерия, государствен-
ное управление, статистика и ана-
лиз данных, а также другие прио-
ритетные области.

При этом 99 из упомянутых 295 
человек будут учиться в вузах, вхо-
дящих в Топ-10 мирового рейтинга.

Отдел науки и образования

Обучения за счет государства
Еще 295 молодых людей будут учиться в престижных университетах мира 
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Коллектив газеты «Бакинский рабочий» выражает глубокие соболезнования  
товарищу по работе Исе Султанову в связи с безвременной кончиной дорогой супруги 

Султановой Мюлаим Алибала гызы

Allah rəhmət eləsin

Сегодня в Париже состоит-
ся официальная церемо-

ния открытия XXXIII летних 
Олимпийских игр.

Ю.ИБРАГИМОВ

В Олимпиаде-2024, которая 
продлится до 11 августа, ожида-
ется участие свыше 10 700 спорт-
сменов из 206 стран. Они побо-
рются за 329 комплектов медалей 
в 32 видах спорта. 

Хотя официально Олимпиа-
да-2024 начинается сегодня, уже 
вчера наша лучница Яйлагюль Ра-
мазанова выступила в квалифи-
кации по стрельбе из лука и за-
няла 39-е место (она набрала 647 
очков из 720 возможных и доби-
лась своего лучшего результата 
в сезоне). В «плей-офф» ей будет 
противостоять китаянка Цисюань 
Ан и чтобы выйти в 1/8 финала,  
Яйлагюль надо побеждать (встре-
ча состоится 30 июля).

Азербайджан как независи-
мое государство участвует в сво-
ей 8-й летней Олимпиаде и будет 
представлен во французской сто-
лице 48 спортсменами (41 лицен-
зия). Также Азербайджан впервые 
будет представлен в командном 
виде спорта - женской сборной 
по баскетболу «3х3».

Главные надежды нашей стра-
ны на медали вновь возлагают-
ся на тройку традиционно веду-
щих видов - борьбу, дзюдо и бокс.

В составе сборных Азербайд-
жана по борьбе выступят доста-
точно опытные и титулованные 
атлеты. Среди них следует особо 
отметить четырехкратную олим-
пийскую призерку, двукратную 
чемпионку мира и 10-кратную чем-
пионку Европы Марию Стадник 
(50 кг), двукратного олимпийско-
го призера, трехкратного чемпио-
на мира и четырехкратного побе-
дителя Евро Гаджи Алиева (воль-
ная борьба, 65 кг), олимпийского 
призера, двукратного победителя 
ЧМ и трехкратного чемпиона кон-

тинента Рафика Гусейнова (гре-
ко-римская борьба, 87 кг).

Сборная по греко-римской 
борьбе считается главной наде-
ждой страны на Олимпийских 
играх благодаря высоким дости-
жениям последних лет - победам 
на чемпионатах Европы и мира 
в командном зачете. Наряду с дву-
кратным чемпионом Европы, дву-
кратным призером ЧМ Хасратом 
Джафаровым (67 кг), который счи-
тается главным открытием ны-
нешнего олимпийского цикла, вы-
соко оцениваются шансы на ме-
дали опытного Мурада Мамедова  
(60 кг) и двукратного вице-чем-

пиона мира Санана Сулейманова  
(77 кг). Среди «вольников» можно 
выделить чемпиона мира и сере-
бряного призера последнего мун-
диаля Магомедхана Магомедова 
(97 кг). Кроме того, не станет сюр-
призом завоевание медали Гаджи 
Алиевым и чемпионом Европы 
Алиаббасом Рзазаде (57 кг). 

Результаты двух последних Евро 
и чемпионата мира, прошедшего 
в мае этого года в ОАЭ, а также 
турниров серии Мирового тура 
за последний год дают достаточно 
оснований для оптимизма сбор-
ной по дзюдо. Чемпионы мира Хи-
даят Гейдаров (73 кг) и Зелим Ко-
цоев (100 кг) как лидеры мирово-
го рейтинга являются главными 
фаворитами Олимпиады. Боль-
шие надежды тренерский штаб 
возлагает на последнего чемпи-
она Европы Эльджана Гаджиева 
(90 кг) и двукратного победите-
ля престижного турнира «Боль-
шого шлема» в Париже Балабея 
Агаева (60 кг). 

Что касается бокса, то, посколь-
ку количество олимпийских весо-
вых категорий в этом виде спор-
та сократилось до 7, 5 лицензий 
в мужском боксе можно считать 
удовлетворительным показателем. 
Немало ожиданий от олимпийского 
призера, чемпиона мира Альфон-
со Домингеса (92 кг) и двукратно-
го серебряного призера ЧМ Маго-
меда Абдуллаева (+92 кг). Однако 
учитывая сюрпризы, с которы-
ми мы неоднократно сталкива-
лись в боксе в предыдущие годы, 
Ниджата Гусейнова (51 кг), Ма-
лика Гасанова (63,5 кг) и Мурада 
Аллах вердиева (80 кг) также не  

стоит списывать со счетов.
В других видах спорта больше 

шансов преподнести приятный 
сюрприз имеют женская сборная 
по баскетболу «3х3», таэквондист 
Гашим Магомедов (58 кг), а также 
фехтовальщица Анна Башта, ра-
нее ставшая второй на ЧМ и вы-
игравшей Евро. Для команды по 
художественной гимнастике успе-
хом может считаться попадание 
в «топ-5», а для Зохры Агамиро-
вой - в «топ-10». Что касается де-
бютантки, батутистки Сельджан 
Махсудовой, то для нее основным 
девизом, скорее всего, будет «глав-
ное - участие». То же самое можно 
сказать о пловцах Рамиле Велиза-
де и Марьям Шейхализадехангях, 
а также триатлонисте Ростисла-
ве Певцове.

Учитывая, что на предыдущей 
Олимпиаде в Токио Азербайджан 
остался без главного приза, золо-
тая медаль является особенно же-
ланной и важной для спортивной 
репутации страны.

Впервые в истории азер-
байджанского пляжно-

го волейбола наша 18-летняя 
пара примет участие в основ-
ном этапе чемпионата Евро-
пы (U-20).

Ю.АББАСЗАДЕ

Пляжные волейболистки Азер-
байджана вышли в основную ста-
дию чемпионата Европы (U-20). 
Пара Сабина Ализаде - Лизи Ла-
цабидзе провела два матча в рам-
ках отборочного этапа континен-
тального первенства, проходяще-
го в польском Мысловице.

Наши девушки выиграли у Ан-
дорры со счетом 2:0 и проиграли 
Шотландии со счетом 0:2. В ре-
зультате пара вышла в следующий 
этап. Сабина Ализаде - Лизи Ла-
цабидзе под руководством Нихада 

Тарвердиева сыграют против Ис-
пании, Сербии и Англии в груп-
пе C. Матчи пройдут 25-26 июля. 
Победители соревнований опре-
делятся 28 июля.

В отличие от них пара Нари-
ман Байрамлы и Магомед Асланлы 

попрощалась с соревнованиями 
на этапе квалификации. Пара под 
руководством Жоанильдо Коста 
Хуниора выиграла у представите-
лей Косово со счетом 2:0, но за-
тем проиграла Андорре 1:2 и Шот-
ландии - 0:2.

В Азербайджанском государ-
ственном академическом 

музыкальном театре состоял-
ся внутренний показ спекта-
кля «Палата» по мотивам про-
изведения Антона Павловича 
Чехова, великого русского пи-
сателя, талантливого драматур-
га, врача по профессии, многие 
произведения которого стали 
классикой мировой литерату-
ры, а его пьесы ставятся в теа-
трах по всему миру.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Свободное и глубокое мышле-
ние, которое стремится к уразуме-
нию жизни, и полное презрение к глу-
пой суете мира - вот два блага, выше 
которых никогда не знал человек», - 
писал Чехов в повести «Палата №6». 

Великий писатель в беспрерыв-
ных исследованиях подлинной при-
роды человеческого существования 
раскрыл идеи, которые минуя эпо-
хи были воплощены на сцене Музы-
кального театра. Спектакль основан 
на метафоре, посредством которой  
А.П.Чехов исследует проблемы соци-
альной несправедливости, абсурда 
человеческого бытия и неэффектив-
ности медицинской системы. «Пала-
та» - символ внутреннего хаоса и раз-
рухи, которые испытывает человек 
в состоянии психического кризиса. 

Примечательно, что режиссеры 
спектакля Эр-Тогрул и Заур Алиев 
приняли участие в действии в каче-
стве актеров. Роли в постановке так-
же исполнили актеры театра Нид-
жат Али, Тюркель Таригпейма, Гу-
сейн Алили, Фарид Рзаев, Джабраил 
Джабраилов, солисты хора - Рашад 
Рустамли и Орхан Мирзоев. Худож-
ник-постановщик спектакля - Вю-
сал Рагим, ассистент режиссера - Се- 
виндж Мамедова, художественный 
руководитель - заслуженный деятель 
искусств Алигисмет Лалаев.

Спектакль дарит зрителям серьез-
ный визуальный и эмоциональный 
опыт, заставляя их задуматься об осо-
бенностях социальных и личных кри-
зисов, затронутых в произведении.

В беседе с корреспондентом га-
зеты «Бакинский рабочий» режис-
сер-постановщик спектакля Эр-То-
грул отметил, что неспроста обратил-
ся к творчеству великого русского 
писателя. 

- Чехов - гений, - подчеркнул он. 
- Его произведения обладают уди-
вительной универсальностью, по-
зволяя найти отражение проблем 
и конфликтов любого времени. Он 
умел проникать в самую суть чело-
веческой природы и отображать ее 
во всей полноте. 

Одна из проблем, которая меня 
особенно беспокоит, - это обществен-
ное отношение к понятию безумия. 
Согласитесь, что никто не хочет быть 
признанным сумасшедшим, но в ка-
ждом из нас скрывается своя доля 
безумия. Люди часто боятся пока-
заться странными или непонятыми, 
стараясь соответствовать нормам. 
Однако эти нормы весьма условны 
и изменчивы. Я хотел, чтобы зрите-
ли задумались о том, кто определяет 
границы нормальности и безумия. 

- Автор описывает абсолютно 
дикую и в какой-то мере доведен-
ную до абсурда ситуацию. Какие 
элементы вашей постановки пере-
дают атмосферу хаоса, свойствен-
ную этому произведению?

- Все элементы, от игры актеров 
до постановки, служат единой цели 
- передать абсурд ситуации. Каж-
дый актер воплощает своего персо-
нажа с акцентом на его внутренние 
противоречия и ментальные состо-
яния. Мы стремились создать спек-
такль, который не только визуально, 
но и эмоционально погружает зрите-
ля в мир «Палаты №6». Заставляя его 
почувствовать всю сложность и мно-
гогранность этой истории. Именно 
для этого и был создан спектакль.

- Как долго продолжались репе-
тиции спектакля?

- Честно признаться, на создание 
спектакля мы потратили полгода. Од-
нако с нынешним составом актеров 
нам удалось завершить постановку за 
21 день. Существует практика сдачи 
спектакля за 21 день, и нам удалось 
уложится в сроки. Я благодарен акте-
рам, режиссеру, помощнику режис-
сера, руководству и всем, кто способ-
ствовал этому успеху.

- Особое внимание в спектакле 
уделено постановке света и сцени-
ческому оформлению. На отраже-
ние каких импульсов была направ-
лена работа над визуальным реше-
нием спектакля?

- В это в первую очередь большая 
заслуга главного художника нашего те-
атра Вюсала Рагима. Каждый раз при 
встрече мы обсуждаем новые проек-
ты, он задает новый тон, и я ощущаю, 
что искусство живо.

Современный мир требует ярко-
сти и оригинальности в визуальном 
оформлении театральных постановок. 
Этому способствует стремительное 
развитие технологий и новых тенден-
ций, которые привлекают внимание 
зрителей, в том числе и международ-
ной публики. Мы осознаем важность 
представления театра в новом свете - 
привлекательно и увлекательно. Ведь 
форма играет ключевую роль в пере-
даче содержания. Если нет красоты 
формы, как можно передать глуби-
ну содержания? Простое озвучива-
ние идей недостаточно для создания 
увлекательного зрительского опыта.

Наша цель - создавать не просто 
эмоционально насыщенные, но и ви-
зуально привлекательные спектакли. 
Сегодня театр должен быть не только 
глубок по смыслу, но и эстетически 
выразителен по содержанию.

- Посредством вымышленной па-
латы Чехов демонстрирует человече-
скую жестокость и равнодушие по 
отношению к слабым и уязвимым. 
Что отразили вы в своей постановке?

- Не отвергая первоначальную за-
думку автора, рассматривая упомяну-
тые в произведении проблемы в гло-
бальном контексте, становится очевид-
но, что они присутствуют и в нашем 
обществе. Мы видим, как универсаль-
ные темы, поднятые Чеховым, про-
должают существовать и проявлять-
ся в наше время. Это побуждает за-
думаться о собственном отношении 
к этим вопросам и о том, как мы мо-
жем улучшить ситуацию.

- Есть ли задумки касательно соз-
дания новых спектаклей, или рабо-
та по усовершенствованию «Пала-
ты» продолжается?

- Уже есть идея для новой поста-
новки, мы подготовили произведение 
и сделали некоторые наброски. С сен-
тября полностью сосредоточимся на 
новых работах. Тем не менее «Пала-
та» будет представлена широкой об-
щественности в следующем театраль-
ном сезоне.

АНТРАКТ

Символ хаоса 
и разрухи 
В новом сезоне широкой общественности  
будет представлен спектакль «Палата» 

«Даже просто непонятно, как из такого простого, 
незатейливого, совсем даже бедного по содержанию 
рассказа вырастает в конце такая неотразимая, 
глубокая и колоссальная идея человечества».

И.Е.Репин в письме к А.П.Чехову

Эр-Тогрул:

Универсальные темы, 
поднятые Чеховым, 
продолжают суще-
ствовать и прояв-

ляться в наше время. 
Это побуждает заду-

маться о собственном 
отношении к этим  

вопросам и о том, как 
мы можем улучшить  

ситуацию Золото нам к лицу  
Ждем наград высшей пробы от наших олимпийцев

Впервые в истории
Пляжные волейболистки вышли в основную стадию ЧЕ

Азербайджан как независимое государство уча-
ствует в своей 8-й летней Олимпиаде и будет 

представлен во французской столице  
48 спорт сменами (41 лицензия)

Бразильские ученые исследова-
ли 13 рифовых акул, пойман-
ных в рыболовную сеть у бере-
гов Рио-де-Жанейро.

Результаты исследования, опубли-
кованные в научном журнале Science 
of the Total Environment, дали поло-
жительный результат на кокаин.

Исследователи полагают, что боль-
шое количество кокаина, обнаружен-
ного в воде и в фекалиях животных, 

может быть связано с нелегальными 
фабриками, производящими этот 
наркотик. Другим возможным, хотя 
и менее весомым фактором может 
быть то, что контрабандисты сбра-
сывали в море упаковки с кокаином.

По словам экотоксиколога из 
Университета Лейрии в Португалии 
Сары Новайс, одна из проблем за-
ключается в том, что токсичные ве-
щества в печени акул могут препят-
ствовать производству яиц у самок, 

кроме того, многие жители Брази-
лии едят мясо акулы, поэтому вы-
сокий уровень кокаина в организ-
ме животных может представлять 
опасность для здоровья.

Однако не установлено, какие 
возможные последствия будет иметь 
кокаин для организма акул. Преды-
дущие исследования показали, что 
вещества действуют на акул так же, 
как и на людей.

Отдел информации

«Кокаиновые» акулы 
Ученые исследовали 13 рифовых хищников


